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AGRADECIMENTO
O clima do início da reunião

ordinária da Câmara Municipal
de Piracicaba, na noite de ontem
(7), era de agradecimento dos ve-
readores, reeleitos e não reeleitos,
em relação à votação que cada um
teve. Em geral, a maioria ampliou
a votação, mesmo dentre aqueles
que não foram eleitos. Este Ca-
piau, idoso e cansado, acostuma-
do com a Democracia, fica feliz
em ver que todos reconhecem a
soberania das urnas. Todos de-
veriam ir por esse caminho.

ANÁLISES – I
Os primeiros dias do pós-

eleição são feitas de análises,
muitas análises. Na conjuntura
piracicabana, fica consolidada a
força do PL, que ampliou de três
para cinco vagas no Plenário
Francisco Antonio Coelho, e uma
recuperação do PSDB, que subiu
de três para quatro representan-
tes no Legislativo piracicabano.
E o avanço do PSD e Avante;
agora, ambos terão 2 cadeiras.

ANÁLISES – II
Longe de um certo derrotis-

mo da esquerda piracicabana,
também é preciso salientar a am-
pliação dos votos das duas verea-
doras deste campo político na ci-
dade: Rai de Almeida (PT), com
2.642, e Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo “A Cidade é
Sua”, com 2.551, mais que dupli-
caram as votações em relação ao
pleito de 2020. Mostra uma esquer-
da em reconstrução na cidade.

REJEITADOS
Na noite de domingo (6),

com o segundo turno já defini-
do, o candidato Barjas Negri
(PSDB) concedeu entrevista à TV
Câmara Piracicaba, que realizou
cobertura da apuração das elei-
ções municipais de 2024. Lá, o
tucano disse que “apoio nunca
deve ser negado”, mas que “não
aceitará qualquer apoio” nem do
prefeito Luciano Almeida (PP) e
nem de Edvaldo Brito (Avante).

SUB-JUDÍCE
Há uma expectativa, nos ar-

redores da Câmara, sobre qual o
impacto de uma eventual anula-
ção da candidatura de Gesiel de
Madureira (MDB), que conquis-
tou 2.403, e que ainda aparece no
TSE como ‘impugnada sub-judí-
ce’. É que uma eventual anulação

da candidatura pode afetar a
vaga de Edson Bertaia (MDB),
que aparece como vereador eleito
para primeiro mandato. A ver.

LIÇÃO
O milionário Pablo Marçal

(PRTB) estreou na política com
uma lição, a melhor de todas:
a da derrota. Esta ensina para
valer, especialmente porque,
antes dos 40 anos, experimen-
tou uma boa disputa, num lo-
cal que faz líderes nacionais:
São Paulo da garoa, a Paulicéia
desvairada, de Manuel Bandei-
ra e de Mário de Andrade.

APÓCRIFA
Nas eleições deste ano em

Piracicaba, infelizmente, até pá-
gina apócrifa foi constada para
divulgação de fake news contra
candidato a vereador do Parti-
do Avante. O candidato a prefei-
to pela legenda, Edvaldo Brito,
tomou todas as medidas neces-
sárias para que seja investigada
situação que prejudica o exercí-
cio da Democracia. Lamentável.

ENERGIA
A CPFL Paulista informa

que, no dia 4/10, realizou mano-
bras emergenciais no sistema elé-
trico que atende o Serviço Muni-
cipal de Água e Esgoto (Semae) de
Piracicaba, o que ocasionou pis-
cas na energia. É importante res-
saltar que não houve interrupção
no fornecimento. A empresa está
em contato e permanece à disposi-
ção do Semae para os esclareci-
mentos necessários. Registrado.
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“A população de baixa renda não tem como ter um atendimento
veterinário para os seus animais”, disse Barjas Negri (PSDB)

“O eleitor quer entender melhor as propostas, quer dar um voto
certo para quem vai governar a cidade”, aponta Helinho Zanatta (PSD)

Barjas promete Hospital Veterinário;
Helinho encampa proposta de Alex
Já em campanha pelo segundo turno das eleições, candidatos Barjas Negri (PSDB) e Helinho
Zanatta (PSD) miram os eleitores dos candidatos que foram derrotados no domingo (6)

Confirmados na disputa do 2o

turno das eleições municipais em
Piracicaba, os candidatos Barjas
Negri (PSDB) e Helinho Zanatta
(PSD) miram os eleitores dos can-
didatos que foram derrotados no

1o turno, realizado neste domingo
(6). O ex-prefeito por ter oportuni-
dades e que tenta o quarto manda-
to para chefiar o Executivo muni-
cipal destacou que sua prioridade
é a saúde e, com o objetivo de aten-

der a população de baixa renda,
construirá o Hospital Veterinário.
“A população de baixa renda não
tem como ter um atendimento ve-
terinário para os seus animais”,
disse. Já Helinho Zanatta disse que

irá encampar a proposta do candi-
dato Alex Madureira (PL) de criar
o Poupatempo da Saúde. “O eleitor
quer entender melhor as propos-
tas, quer dar um voto certo para
quem vai governar a cidade. A4

Divulgação

“Continuarei lutando contra a
corrupção e defendendo as
melhores soluções para nossa
cidade”, afirmou Edvaldo Brito,
do Avante, após votar, e que
está fora do segundo turno. Ele
garante que “continuará baten-
do sem dó” no candidato Bar-
jas Negri, que disputa o 2o tur-
no das eleições municipais.

BRITO

Na Legislatura de 2025-
2028, a Câmara Municipal de Pi-
racicaba contará com 16 vereado-
res reeleitos e 7 vereadores elei-
tos pela primeira vez. Os núme-
ros indicam uma renovação de
aproximadamente 30% dos parla-
mentares. O pleito, em Piracicaba,
ocorreu sem intercorrências. Ao
todo, 432 candidatos concorreram
às 23 vagas do Legislativo Munici-
pal. O TSE divulgou a formação da
Câmara para a nova legislatura
às 19h50 de domingo (6). A5

Divulgação

SETENTA ANOS
DA CATERPILLAR
O prefeito Luciano Almeida
(PP) participou, ontem (7),
da festa em comemoração
aos 70 anos da Caterpillar
no Brasil. O evento, que
contou com a exibição de
um documentário sobre a
empresa, aconteceu no Mu-
seu do Ipiranga, em São
Paulo – a empresa partici-
pou na reforma do espaço.
Na foto, ele está entre o se-
cretário Euclides Libardi, ti-
tular da Semdettur (Secre-
taria Municipal de Desen-
volvimento Econômico, Tra-
balho e Turismo), e Evaldo
Vicente, diretor do jornal A
Tribuna Piracicabana.

Divulgação

A Professora Bebel (PT) afir-
ma que a sua proposta de
cuidar de Piracicaba, inde-
pendente do resultado das
urnas, é vitoriosa; a deputa-
da estadual e segunda pre-
sidenta da Apeoesp agrade-
ce aos 12.979 votos que obte-
ve, ficando em quarto lugar. A9
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Câmara tem
16 reeleitos
e sete novos
vereadores
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"IN EXTREMIS" (260)

experiência para esco-
lher. Mas José está
com um sério, gravís-
simo problema para
tomar decisões: a fal-
ta de informações, a
ausência de discussões
de problemas gravíssi-
mos que vão além,
muito além, de cons-
truir ou de recapar
avenidas, de realizar

grandes obras visíveis, mas
úteis apenas a uma parte me-
nor da população. José - esse
eleitor anônimo, talvez perdido
na multidão - desconhece o que
seja um partido político, qual sua
função, quais seus interesses, o
porquê deles. Não sabe - talvez -
nem mesmo qual a explicação
para ser obrigado a votar.

O fato real e auspicioso, po-
rém, é que, ainda outra vez, a
nossa tão frágil e tenra demo-
cracia sobreviveu. Mais um
passo em busca de sua consoli-
dação. Claudicante ainda, ain-
da hesitante. Mas resistente. A
Câmara Municipal foi renova-
da em um terço de seus ocu-
pantes. Os 16 reeleitos haverão
de perceber ter sido, essa elei-
ção, talvez o canto do cisne de
uma época, de um sistema elei-
toral já superado. Que se consi-
derem absolvidos por deficiên-
cias destes e nestes últimos anos
de decepções. O atual prefeito foi
julgado pela população eleitora.
E recebeu uma das mais retum-
bantes e inéditas condenações
políticas de nossa história:
quase 100% de reprovação.

José, porém, ainda está
como estava. E Drummond
já no-lo revelou:

"Está sem mulher/ está
sem discurso/ está sem cari-
nho/ já não pode beber/ já não
pode fumar/ cuspir já não
pode/ a noite esfriou/ o dia não
veio/ o bonde não veio/ o riso
não veio/ não veio utopia/ e
tudo acabou/ e tudo fugiu/ e
tudo mofou/ E agora, José?"

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Agrandeza de
um artista está
na perpetuação

de, pelo menos, uma
de suas obras. E é
aquela que fica na
memória, lembrada
em momentos quan-
do se buscam refe-
rências. De Carlos
Drummond de Andrade não
há mais o que se dizer. Pois,
além de todo o já dito, palavras
não são mais o bastante. E uma
de suas heranças sempre nos
aparece quando, após coisas
ocorridas, aguardamos - ora
com temores, ora com esperan-
ça - o que virá ao depois.

Encerrado o primeiro tur-
no das eleições municipais, so-
bra-nos a expectativa - feita de
dúvidas, de preocupações - quan-
to à próxima etapa. E Drummond
surge em nosso auxílio, com seu
imortalizado poema "E agora,
José?" Pois, já nos primeiros
versos, está a pergunta que
deve inquietar os eleitores:

"E agora, José? A festa aca-
bou / a luz apagou, o povo su-
miu, a noite esfriou. E agora,
José?" Pois, a eleição acabou, o
holofote apagou, o povo acal-
mou, a dúvida aumentou. E ago-
ra, José - em quem votar, quem
escolher? E mais importante ain-
da: que critério haverá José de
adotar? Será levado às urnas
apenas por obrigação, para cum-
prir a legislação? Votará por es-
colha consciente ou por influên-
cia ou dependência de outrem?
Pensará em si mesmo ou no seu
pequeno mundo familiar, de de-
pendências - ou entenderá tra-
tar-se de um bem maior, o da
comunidade, de um povo?

Não há como - pensa o es-
crevinhador - deixar de admitir
tenham, os eleitores de Piracica-
ba, escolhido dois candidatos
mais preparados, pelo menos em
experiência e atuações político-
administrativas. No entanto, por
mais primária seja, uma simples
análise da campanha do turno
encerrado está a dizer-nos da
fragilidade de propostas, da mes-
mice delas. E, por triste também,
da fuga aos grandes problemas
não abordados, esses da desafia-
dora questão social, um martírio
que atinge a dignidade dos infeli-
zes e desprotegidos marginaliza-
dos. Ora, para quem primeiro go-
vernar, senão para os mais ne-
cessitados, os infelizes sem mora-
da, sem saúde, sem capacidade
até mesmo para sobreviver?

José tem, sim, dois candi-
datos competentes, com vasta

"E agora, José?"
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Douglas Alberto F.
de Campos Filho

As pneumoconio-
ses são doenças
 respiratórias,

resultado da inalação e
deposição de poeiras
nos pulmões. Existem
doenças pulmonares
que estão relaciona-
das a materiais inala-
dos no ambiente de trabalho,
como por exemplo, a silicose, a
asbestose, a pneumoconiose dos
minérios do carvão, a pneumoul-
tramicroscopicossilicovulcano-
coniose (considerada a maior
palavra da língua portuguesa) e
outras mais como a beriliose, a
bagaçose, a talcose, a siderose etc.

Como curiosidade devemos
lembrar que o silício é o 2° ele-
mento químico mais abundante
na crosta terrestre, podendo es-
tar presente  praticamente em
todas as poeiras inorgânicas.

A silicose é a principal pneu-
moconiose do Brasil, é uma doen-
ça ocupacional causada pela inala-
ção da sílica, presente em ativida-
des de mineração, fundição, cerâ-
mica, jateamento com areia, fábri-
cas de vidros e sabão abrasivos;
caracteriza-se pela formação de fi-
brose pulmonar, nódulos conglo-
merados e disfunção respiratória.

A asbestose também leva à
fibrose pulmonar e caracteriza-
se por ser doença progressiva e
irreversível, sua causa é a inala-
ção do asbesto ou do amianto,
do tipo crisólita ou crocidolita, o
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é a principalé a principalé a principalé a principalé a principal
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asbesto devido à gran-
de resistência térmica,
física e química é o
material de escolha na
construção civil como
isolantes, lonas de frei-
os, tintas, plásticos e
com a utilização cada
vez mais ampla no
mundo; sua incidência
vem aumentando.

A antacrose é a
pneumoconiose dos minérios de
carvão mineral, causada principal-
mente pela inalação de antracito.

A asma ocupacional carac-
teriza-se pelo surgimento de
crises de asma no ambiente de
trabalho, para diagnosticá-la
deve ser feito prova de função
pulmonar no ambiente de tra-
balho e também fora dele.

Por fim, pneumoultramicros-
copicossilicovulcanoco-niose é cau-
sada pela inalação de cinzas de vul-
cão, resultando em fibrose pulmo-
nar e disfunção respiratória grave.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médi-
co pneumologista

O pulmão e o trabalho

Tempo de despertar - as eleições
no Instituto Federal de São Paulo
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Adelino Francisco
de Oliveira

OInstituto Fede-
ral de Educa-
ção, Ciência e

Tecnologia de São Pau-
lo - IFSP - está em ple-
no processo eleitoral,
para eleger as direções
de seus campi e de sua
nova reitoria. É uma eleição gi-
gante, que envolve cerca de 77 mil
estudantes e 5 mil servidores pú-
blicos da educação federal. A Ins-
tituição está presente em 39 mu-
nicípios e, com a expansão em an-
damento, estará em 49 cidades
paulistas, compondo-se como a
maior e mais capilarizada política
pública educacional do governo
federal no Estado de São Paulo.

Em um sistema eleitoral de-
mocrático, com paridade entre os
votantes, no Instituto Federal
toda comunidade acadêmica
vota: discentes, técnicos educaci-
onais e docentes. Isso significa que
é a própria comunidade educati-
va, de maneira direta, em uma
eleição que pode chegar a dois
turnos, quem escolhe seus repre-
sentantes para a gestão. Sem lis-
ta tríplice, no Instituto Federal as-
sume a gestão o nome que for

referendado pelo voto.
O processo eleitoral é
um momento funda-
mental, germinal na
vida do Instituto e deve
ser dinamizado com li-
berdade e autonomia,
sem qualquer interven-
ção, interferência ou
constrangimento ex-
terno ao Instituto.

Tempo de despertar! Com elei-
ções marcadas para os dias 16 e 17
de outubro, o Instituto Federal se-
gue em relativo silêncio, ainda pou-
co mobilizado para o imprescindí-
vel debate eleitoral. É urgente ago-
ra analisar propostas, comparar
trajetórias, avaliar ideias e progra-
mas. As eleições no Instituto Fede-
ral já batem às portas! O debate
eleitoral precisa estar na ordem do
dia, tomando o cotidiano do Insti-
tuto, nos mais diversos espaços de
encontro e interlocução: cafezinho,
intervalo de aulas, reuniões e mes-
mo o próprio ambiente de sala. As
eleições devem se compor como o
assunto principal, o tema mais re-
levante, o debate mais urgente. O
que se coloca em pauta - em dis-
puta no processo eleitoral - é a
concepção político-pedagógica,
que definirá o modelo de gestão.

A disputa eleitoral, quando

dinamizada em torno de projetos
e programas, faz um movimento
de unir o Instituto Federal, rea-
firmando, de maneira republica-
na, o direito mais fundamental ao
voto, à escolha livre, autônoma e
democrática dos representantes
nos espaços de poder e tomada de
decisão. A eleição configura-se
como o momento adequado e mes-
mo fundamental para que a co-
munidade educacional repactue e
firme um novo consenso em tor-
no do projeto de Instituição que
quer construir e consolidar.

O processo eleitoral deve ser
profundamente democrático, não
se reduzindo apenas ao voto do
servidor, mas ao direito de ser vo-
tado também. O chamado para o
despertar consiste em um contun-
dente convite para a coragem de se
construir novos sujeitos e projetos
político-pedagógicos, rompendo

com um ciclo viciado de continu-
ísmo, que acaba por perpetuar
nos lugares de poder as mesmas
pessoas e grupos, que impõem
gestões que espelham o atraso,
sem representatividade, fechadas
também à diversidade e sem ne-
nhuma visão mais ousada e ino-
vadora no campo da educação.

Uma nova primavera e as
eleições no Instituto Federal!
Um outro Instituto Federal é
possível, tendo como base uma
concepção de educação emanci-
padora, referenciando uma ges-
tão democrática e participativa,
dinamizadora de um ambiente
organizacional livre de assédi-
os e perseguições. As eleições in-
ternas servem, substancialmen-
te, para abrir as portas e janelas
do Instituto para essa boa nova,
arejando esperanças, saberes e
práticas com os bons ares da re-
novação e da democracia. É dis-
so que se trata o momento elei-
toral que toma o Instituto Fe-
deral de São Paulo. Ubuntu!

———
Adelino Francisco de
Oliveira, professor Ins-
tituto Federal de São
Paulo, Câmpus Piraci-
caba, e-mail: adelino.
oliveira@ifsp.edu.br
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Aldo Fornazieri

Em São Paulo não deu a lógi-
ca. A lógica seria um segun-
do turno entre Boulos e

Marçal. Nunes fez uma gestão me-
díocre e os paulistanos queriam
mudança. Mas tudo indica que o
próprio Marçal se tirou do segun-
do turno ao publicar um laudo fal-
so a respeito de Boulos. Recebeu
uma saraivada de ataques vinda
de todos os lados. A grande im-
prensa se engajou ativamente nes-
sa ofensiva. A diferença entre Nu-
nes e Marçal ficou em torno de 80
mil votos. De tanta esperteza, Mar-
çal morreu pela sua burrice.

A tarefa de Boulos no segun-
do turno não será fácil. Não bas-
ta atrair os votos de Tábata. Terá
que ganhar votos de Marçal e/ou
tirar votos de Nunes. A campa-
nha de Boulos cometeu alguns
erros significativos no primeiro
turno. Construiu-se um candida-
to ambíguo, com propostas gené-
ricas. A falta de uma identidade
de perfil e de programa gerou
uma adesão pouco empolgante.

Uma campanha eleitoral tem
três grandes elementos: defesa,
ataque e projeção de reputação.
No início, Boulos ficou numa po-
sição defensiva, que quase nunca
é confortável. Depois passou para
o ataque. O elemento importante
para construir o segundo turno -
projeção de reputação - ficou ne-
gligenciado. Essa projeção se
compõe de dois elementos: 1) ên-
fase nos valores e virtudes do
candidato e, 2) ênfase em pro-
postas persuasivas e resolutivas
das demandas dos eleitores.

Ao longo dos anos, as esquer-
das deram mais importância ao
marketing e menos às estratégias.
Isto tem produzido campanhas in-
sossas e resultados ruins. Se qui-
ser mudar este quadro, Boulos terá
que fazer uma campanha mais in-
cisiva, mais combativa, mais con-
frontatória e mais mobilizadora.

No quadro geral do país, os
grandes vencedores foram os par-
tidos de centro-direita. O PSD con-
quistou 867 prefeituras, contra

Um Brasil de centro-direita
656 em 2020. O MDB aparece com
832, contra 793 há quatro anos.
Em terceiro surge o PP com 734
prefeitos eleitos no primeiro tur-
no. Em 2020 tinha eleito 682. O
partido Republicanos foi de 213
prefeituras para 419. O PL cresceu,
elegendo cerca de 500 prefeitos,
mas ficou longe da meta de 1500
prefeituras. Já o PT passou de 182
prefeituras conquistadas em 2020
para 238 no primeiro turno.

Nas capitais, 11 prefeitos foram
eleitos no primeiro turno, sendo 10
reeleitos. Desses, somente João
Campos (PSB) é do campo progres-
sista. O segundo turno será dispu-
tado em 15 capitais, sendo que em
nove delas terão candidatos do PL.
O PT estará presente em quatro.

Das 103 cidades que poderi-
am ter segundo turno, 50 já elege-
ram os prefeitos no primeiro tur-
no. O PT conseguiu conquistar
duas prefeituras, com duas candi-
datas, - em Contagem e em Juiz de
Fora. No ABC conseguiu passar
para o segundo turno também em
apenas duas cidades: Diadema e
Mauá. Em Osasco, mesmo com a
candidatura do ex-prefeito Emidio
de Souza, o partido foi derrotado
no primeiro turno por Gerson Pes-
soa (Podemos). Em Guarulhos, de-
pois de fechar as portas para o pe-
tista histórico, Elói Pietá, o PT amar-
gou um quadro lugar com Alencar
Almeida. Já Pietá, agora no Solida-
riedade, está no segundo turno.
Quer dizer: o cinturão vermelho das
origens do petismo não se refez.

Em Belém, o prefeito Edmilson
Rodrigues (PSOL), que buscava a
reeleição, sequer foi para o segun-
do turno. O partido estará no se-
gundo turno em São Paulo e em
Petrópolis. A Rede elegeu quatro
prefeitos e o PSOL nenhum no pri-
meiro turno. Somente uma vitó-
ria de Boulos poderá tirar o PSOL
de um desempenho desastroso.

Todo esse quadro revela uma
dolorosa e medíocre situação das
esquerdas no Brasil. As esquerdas
estão sem estratégia. Apresentam
propostas quase sempre como re-
ceituários formalísticos e vazios de
conteúdo. Já não são detentoras

da paternidade dos programas
sociais compensatórios. Qualquer
partido os adota e os implemen-
ta em suas administrações.

As esquerdas não têm alterna-
tivas programáticas para a teologia
da prosperidade dos evangélicos e
para o discurso do empreendedo-
rismo nas periferias a la Marçal.
Perderam o voto cativo dos pobres.

As esquerdas não percebe-
ram os impactos das mudanças
tecnológicas sobre o mundo do
trabalho. Eles produziram no-
vas subjetividades e novas de-
mandas nos trabalhadores ube-
rizados, que não são atendidas
pelos discursos receituários dos
candidatos de esquerda.

As esquerdas também não
captaram as potencialidades que
as tecnologias digitais podem pro-
porcionar em ternos de inovações
de serviços públicos, de articula-
ção de economias locais nos bair-
ros e periferias, na articulação de
uma economia colaborativa e de
bem comum, na estruturação de
novos serviços de saúde descen-
tralizados, na nova abordagem da
saúde pública articulando a vida
urbana com ecologia, na viabiliza-
ção de espaços comuns destina-
dos à múltiplas atividades e de
conexões na oferta de produtos e
serviços locais, na oferta de espa-
ços culturais destinados a ativi-
dades criativas, na necessidade de
políticas públicas de letramentos
digitais visando impedir a exclu-
são das populações periféricas.

Enfim, a necessidade de fa-
zer convergir as transições ecoló-
gica e digital suscita uma série de
possibilidades inovadoras e trans-
formadoras que são ignoradas
pelas esquerdas. Antigamente, o

PT se preocupava com a inovação
da gestão municipal com o cha-
mado "Modo Petista de Governar".
Hoje em dia, o partido parece to-
mado pelo espírito da burocracia.

As esquerdas passam ao largo
também da noção de tecnopolitica,
entendida como um conjunto de
atividades que projetam novas for-
mas de fazer política através das
tecnologias digitais, envolvendo
estratégias persuasivas com a uti-
lização da psicologia política e da
neurociência, de novas formas e
linguagens discursivas visando oti-
mizar a persuasão e a construção
de narrativas que considerem os
impactos da política dos afetos.

A tecnopolítica permite proje-
tar novas lideranças e novos ato-
res políticos e sociais pelos meios
digitais. Não é mais apenas no ter-
ritório ou no movimento social ou
sindical específico que se projetam
liderança e poder. A direita perce-
beu os potenciais de projeção das
tecnologias digitais há tempo.

As esquerdas perderam tam-
bém a capacidade de produzir no-
vas lideranças coadunadas com o
nosso tempo. Da mesma forma
que ignoram os impactos da tran-
sição digital, foram poucas as can-
didaturas que conferiram centra-
lidade à crise climática e à transi-
ção ecológica, temas que afetam a
universalidade das pessoas.

É certo que não existe uma re-
lação direta entre os resultados das
eleições municipais e a questão das
eleições gerais e da sucessão presi-
dencial de 2026. Mas é preocupante
a perda de substância programáti-
ca e de narrativa das esquerdas. É
preocupante a incapacidade de se
comunicar. O governo federal sequer
consegue tirar proveito do bom
momento econômico que o país vive.
O governo Lula não tem um projeto
de futuro para o país. Há uma dis-
sonância entre o que o governo e as
esquerdas pensam e como agem
com o espírito do nosso tempo.

———
Aldo Fornazieri, profes-
sor da Escola de Socio-
logia e Política e autor
de Liderança e Poder

É fogo!
José Renato Nalini

Onegacionismo
continua inaba-
lável, a dizer

que os incêndios que se
multiplicaram em agos-
to e continuarão nos
próximos meses, são
"naturais". Nada é na-
tural. Tudo é consequên-
cia da insensatez huma-
na ao insistir no uso de combustíveis
fósseis que expelem gases venenosos,
causadores do efeito estufa e de des-
truir as florestas que poderiam ga-
rantir clima saudável para todos.

Não vai chover de setembro a
novembro no Brasil. E ninguém
garante que a chuva ocorra de-
pois. Com isso, o recorde de incên-
dios na Amazônia, no Pantanal e
no Cerrado expelirão fumaça que

chegará até São Paulo.
E, infelizmente, nosso
Estado que só possuía
fogo excepcionalmente,
está posto em chamas
pela criminalidade.

O Instituto Naci-
onal de Pesquisas Es-
peciais apurou o pior
registro da situação
na Amazônia brasilei-
ra; são 38.266 focos.

Uma rotina de fogo e fumaça.
Ambos maléficos, ambos letais.

No Acre, o governo proibiu
atividades físicas nas escolas e re-
comendou o uso de máscaras pela
população. É surreal o registro de
270 microgramas de material par-
ticulado por metro cúbico, se o ín-
dice que indica ar péssimo não po-
deria ultrapassar 125 microgramas.

As colunas de fumaça partem

da Amazônia, são desviados pela
Cordilheira dos Andes e chegam
ao sudeste. Aqui, nem precisaría-
mos da fumaça amazônica, pois
temos os nossos próprios incêndi-
os. As cidades que registravam
incêndio na primeira semana de
setembro eram Jardinópolis, Dois
Córregos, Pedregulho, São Simão,
Pompéia, Piracicaba, Monte Ale-
gre do Sul, Altinópolis e Cunha.
Outras quarenta e oito cidades es-
tão em alerta máximo para incên-

dios. A umidade relativa do ar está
em 20%, quando o mínimo para
não prejudicar a saúde seria 60%.

O que fazer com o bicho-
homem, que prefere acabar
com o planeta, em lugar de
c o n s e r v á - l o  t ã o  s a u d á v e l
como o encontrou ao nascer?

Que haja juízo em todas as
cidades, para a recomposição de
suas matas, para a formação de
florestas urbanas, para a rege-
neração das matas ciliares e res-
tauração dos córregos que sepul-
tamos para construir vias asfál-
ticas, a serviço do automóvel.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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Esio Antonio Pezzato

Pátria é viver aqui, junto à Rua do Porto,
E poder escutar a água a cair do Salto.

Em comunhão sentir o crepúsculo, absorto,
Enquanto a alma sussurra um hino em sobressalto!

Pátria é ver este Rio a correr belo e torto,
Causando a sensação que nos toma de assalto!

E além do Vai e Vem sentir o Rio morto,
Depois de despencar nas pedras de basalto.

Pátria é a doce magia estonteante e mais pura,
É ouvir aves cantando em densa sinfonia,

É delírio e é paixão de uma longa aventura...

Pátria é Piracicaba onde tudo é magia!
É ter o coração plasmado na loucura,

É tudo transformar em hinos de poesia.

    Pátria Caipira

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com

O que eu maisO que eu maisO que eu maisO que eu maisO que eu mais
gosto nessagosto nessagosto nessagosto nessagosto nessa
comédia humanacomédia humanacomédia humanacomédia humanacomédia humana
é como a genteé como a genteé como a genteé como a genteé como a gente
finge ser discretofinge ser discretofinge ser discretofinge ser discretofinge ser discreto

Gregório José

Estou nessa vida
só de passagem,
mas, convenha-

mos, se é pra passar, que
seja desfilando, não é
mesmo? Afinal, o espe-
lho já me disse que a fu-
lana ali do lado se preo-
cupa mais com a minha
vida do que eu. E quem sou eu pra
contrariar o espelho? Ele é impar-
cial, só me devolve o que vê. E o
que ele vê é alguém que nasceu
pra vencer. Já a fulana… bem, ela
nasceu pra aplaudir. Todos têm
sua função nessa peça tragicômi-
ca que chamamos de existência.

Agora, se você não gosta de
mim, tudo bem. Não vou per-
der o sono. Afinal, nem todo
mundo tem bom gosto, e a cul-
pa não é minha se sua vida tá
mais pra filme de drama do que
pra uma boa comédia. A verda-
de é essa: algumas pessoas só
são felizes quando conseguem
ver a nossa infelicidade. Mas
eu, com minha risada alta - e a
gente aumenta o volume quan-
do a pessoa errada tá por perto
-, já deixo claro que a felicidade
é questão de perspectiva. Ou seja,
eu tô rindo de você, sim. Fique à
vontade para imaginar que o
mundo gira ao seu redor, mas não
se esqueça: o centro do universo
é um título que a gente confere só
a quem realmente importa. Spoi-
ler: você não tá nessa lista.

Aliás, a internet é o lugar per-
feito pra essa brincadeira de "fin-
ge que é", né? Cada um escolhe
seu papel: alguns fazem o papel de
sábio, outros de burro disfarça-
do. O resultado é o mesmo. Mas
eu bato palmas porque, bom, pelo
menos a peça terminou. Não por-
que eu gostei. O problema é que,
de tanto fingir, o pessoal vai se
sentindo familiarizado com o pa-
pel. Então se veste de algo que não
é, se embala nessa falsa persona e
vai viver a vida numa rede social

onde o sol brilha até à
meia-noite. Só faltam as
estrelinhas que apare-
cem quando você mira a
Lua e erra. Mas vamos
combinar: ir direto na
direção do Sol é uma
dica maravilhosa pra
quem já tá acostuma-
do a queimar a língua.

O que eu mais
gosto nessa comédia humana é
como a gente finge ser discreto.
Aquela famosa frase: "Fica en-
tre eu e você". Aí, dez minutos
depois, na esquina, até o jorna-
leiro já sabe. Mas não fui eu
quem contou, pode apostar. E
tem quem confunda amizade
com abraço de cobra. Aquele afa-
go mortal, sabe? O abraço vai se
apertando, apertando, até você
não respirar mais. Pra essas pes-
soas, eu só desejo um "empurrão-
zinho". De preferência, uma mão-
zinha fechada no meio da cara.
Filosofia prática, a gente chama.

Me diga quem nunca pas-
sou pelo rito de passagem dos
brinquedos no chão? Um dia
você é jovem, no outro tá gri-
tando: "brinquedo que tiver no
chão vai pro lixo!". A vida pas-
sa, mas não deixa barato. Cada
risada, cada deboche, cada gra-
cinha que a gente fez um dia
volta pra nos dar aquele soco
na consciência. Ou na faxina.
Seja como for, só desejo que você
siga em frente, mas sem esque-
cer que a lua tá longe, o sol quei-
ma, e a felicidade dos outros
não é o termômetro da sua vida.
Agora, pode continuar aplau-
dindo. Eu ainda tô desfilando.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo

A ideação de morte planejada
João Salvador

Neste período do
ano, o "setem-
bro amarelo"

continua pálido e se-
gue  na  vanguarda
da  campanha  de
conscientização quan-
to ao suicídio, cujos
índices têm a ten-
dência global de crescimento.

A relutância para manter a
vida em equilíbrio é complicada
durante todo o seu trajeto e,
muitas vezes, carece de um gran-
de apoio especializado, por oca-
sião de uma tortura mental, uma
crise existencial, que foge da ad-
ministração cognitiva do pensar
e do saber, mas que sempre pode
haver uma solução concreta.

O ato de alguém tirar a
própria vida, intencionalmen-
te, é difícil de classificar se é
uma covardia ou apenas um
ato de bravura, de coragem, no
propósito de estancar um gra-
ve transtorno psicoemocional.

Nos pensamentos negativos
e recorrentes, há sempre um der-
rame de substâncias químicas no
cérebro. Os neurônios agem de
forma prática e em conluio para

O ato de alguémO ato de alguémO ato de alguémO ato de alguémO ato de alguém
tirar a própria vida,tirar a própria vida,tirar a própria vida,tirar a própria vida,tirar a própria vida,
intencionalmente,intencionalmente,intencionalmente,intencionalmente,intencionalmente,
é difícil deé difícil deé difícil deé difícil deé difícil de
classificar se éclassificar se éclassificar se éclassificar se éclassificar se é
uma covardia ouuma covardia ouuma covardia ouuma covardia ouuma covardia ou
apenas um atoapenas um atoapenas um atoapenas um atoapenas um ato
de bravurade bravurade bravurade bravurade bravura

atender à demanda
pensativa. Nessa com-
posição, a concepção
da ideação de morte
planejada pode ser
considerada, ao mes-
mo tempo, como uma
mistura de covardia e
de coragem, pois a co-
vardia sem coragem
não existe.   Quem tem

a covardia suficiente para pôr um
fim na sua existência, sem ter a
coragem para fazê-lo, no fundo,
não quer morrer, apenas se li-
vrar de maneira desesperadora
de algo confuso, onde a vida não
tem mais sentido, em meio a gran-
de escuridão que se envolveu.

A depressão é uma vala, não
é uma atitude de fraqueza, é uma
doença que precisa ser tratada
desde os primórdios dos sinais,
embora o doente sempre se com-
porte como um individualista e
negue a situação que o envolve.

Existe a mente sub-humana
configurada para armazenar to-
dos os passos da existência da
vida, desde a placenta, até o regis-
tro de domínio do inconsciente,
que se transforma em memórias
flutuantes e conflitantes mais tar-
de. Cada um carrega a função de

À medida que o grau da de-
pressão aumenta, o desespero
se agiganta. A partir daí, acon-
tecem os pensamentos de deci-
são para livrar-se da dor espi-
ritual, da alma, pelo suicídio,
sem pensar que seu ato interfi-
ra na vida dos que ficam, da
tristeza renitente e saudade. A
proposta é confabular consigo
mesmo, o de manter o grande ou
poder de manipulação, o de não
aceitar interferências sobre a es-
calada de sua ebulição mental.

O nosso HD tem o incons-
ciente, o qual é de difícil acesso
para deletar um arquivo que es-
teja interferindo na sugestão de
coisas errôneas. Cada um tem
a senha e/ou as chaves para li-
berar o campo para um acom-
panhamento terapêutico, porém
é o consciente que deve traba-
lhar sob os cuidados de um
profissional, quando necessá-
rio. O pessimista tem uma vi-
são cada vez mais limitada, pa-
rece que lutará em vão e a res-
posta é sempre fugir das decisões
conflituosas, que podem levá-lo
ao descaminho tão trágico.

———
João Salvador, biólogo
e articulista

manejar a própria mente, de ajus-
tá-la para a labuta diária de so-
brevivência, de constantes ajustes.

Na ideação suicida, há razões
pertinentes que não chegam a acla-
rar os reais motivos e deixam mui-
tos com a dúvida de culpa, sem
saber onde errou e como poderia
ter ajudado e evitado. O real mo-
tivo jamais alguém vai saber.

Mas ninguém se sujeita a
morrer por pequenas causas ou se
tudo avolumou muito na mente
doentia.  Há os que querem se li-
vrar da dor ou do problema en-
frentado, sem caminhos concretos
para a resolução. Embora surjam
dicas de sinais de ajuda, muitas
vezes, são imperceptíveis. Mesmo
atualmente, existindo uma boa re-
lação médico-paciente, muitos des-
cartam a ajuda por preconceito de
serem chamados de malucos.

Dirceu Rother Junior

Estamos testemunhando em
Piracicaba uma escalada de
 violações ao conjunto de

monumentos históricos e cul-
turais da maior relevância para
a cidade, com a eminente que-
bra da paisagem beira rio.

A sociedade não mais enxer-
ga ações de proteção e cuidados
nas intervenções que hora acon-
tecem provocadas por comerci-
antes e empresários de bares,
lanchonetes, restaurantes e in-
corporadores imobiliários, que se
somam as ações agressivas do
poder executivo através da pre-
feitura, com a anuência da mai-
oria dos membros da Câmara dos
Vereadores, regredindo nas ques-
tões de preservação patrimonial e
de áreas verdes, em plena crise
climática, com cortes de árvores,
descaracterização do sistema vi-
ário que dá acesso a rua do por-
to, seu calçadão e ao excesso de
veículos invadindo áreas além
do estacionamento permitido.

Questões legais são de respon-
sabilidade do Executivo e da Câ-
mara Municipal que facilitaram a
ocupação do solo, alteração do
Coeficiente de Aproveitamento e
Taxa de Ocupação. O caso da anti-
ga fábrica da Boyes. O executivo
colaborou com o destombamento,
incorporando este investimento e
alterando a Lei de Zoneamento.

Nem sempre foi assim.
O início das ações que esta-

mos tentando preservar ocorreu
há mais de 40 anos, e foram fru-
tos de várias administrações mu-
nicipais do qual o pensamento de
preservar e valorizar a região ri-
beira teve sequências por décadas
em sucessivas administrações.

O objetivo era a criação de um
grande parque linear, que contem-
plasse ao mesmo tempo a convi-
vência com o casario histórico da
rua do porto e seus monumentos
arquitetônicos inseridos neste con-
texto: a Casa do Povoador, o Lar-
go dos Pescadores com a Irman-
dade do Divino, a antiga Fábrica
da Boyes e a Praça Ermelinda Ot-
toni Souza Queiroz, o Palacete Luiz
de Queiroz e seu Jardim, o Clube
de Regatas, o Engenho Central, o
Parque do Mirante e os grandes
maciços verdes, no binômio mar-
gem direita e margem esquerda.
Preservando o rio e sua paisagem.
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Um dos precursores de ações
efetivas foi a gestão do ex-prefei-
to João Herrmann Neto (1977-
1982)  com a criação do Conselho
de Defesa do Patrimônio Cultu-
ral de Piracicaba (CODEPAC) ,
tendo sancionado e promulgado
a lei no. 2.374 em 08.11.1979.

Em seguida estabeleceu o Pro-
grama de Embelezamento de Pi-
racicaba (PAPI), onde previa-se a
requalificação do casario da Rua
do Porto, somado a desapropria-
ção das áreas da família Pecorari,
processo do qual deu continuida-
de a gestão do ex-prefeito José
Aparecido Borghesi (1982-1983),
finalizado na gestão do ex-prefei-
to Adilson Benedito Maluf (1983-
1988), com a construção do Par-
que da Rua do Porto e a constru-
ção do Centro Cívico (Prefeitura).

A abertura do processo de
tombamento do Engenho Cen-
tral havia se iniciado em 1982
pelo ex-prefeito João Hermann
Neto, sendo concluída pela ges-
tão do ex-prefeito José Macha-
do (1989-1992) com a assinatu-
ra do decreto 5036 de 11 de agos-
to de 1989, em sessão solene no
auditório do Centro Cívico.

No mesmo ano tendo em vis-
ta a boa receptividade do ato e
pela opinião publica em geral é
declarado de utilidade pública
em setembro de 1989. Com uma
área livre de 75.900 m2 e áreas
de construções de variadas na-
turezas, totalizando 11.695 m2.

Na sua segunda gestão, José
Machado (2001-2004), nomeou
uma Comissão multidisciplinar de
37 membros, coordenada pelo an-
tropólogo Arlindo Stefani com o
encargo de levantar as relações da
Comunidade com o rio. Ao final
de 2001, a extensa gama de infor-
mações foi sintetizada no volume
"A Cara de Piracicaba".  O diag-
nóstico apontava o necessário res-
tabelecimento da margem como
espaço público. Este diagnóstico
antropológico e participativo ser-
viu de base para o futuro Plano
de Ação Estruturador (PAE).

Inicia-se o Projeto Beira-
Rio, com a visão de que o rio e a
cidade de Piracicaba formam
uma mesma entidade biocultu-
ral. Sua etapa inicial foi a requa-
lificação da Rua do Porto, inau-
gurada em 2004, cujo projeto
contou com um plano de ade-
quação ambiental e paisagística

Preservação do patrimônio

da orla urbana do rio realizado
pela ESALQ/USP, e a qualificação
de todo o espaço público, piso e
mobiliário, guarda corpos, sani-
tários, concluindo com grande
qualidade paisagística esta etapa
do projeto Beira Rio. As obras ti-
veram patrocínio da Petrobrás.

Em 2008 na gestão do ex-pre-
feito Barjas Negri (2005-2008),
inaugurou-se a segunda etapa
chamada Largo dos Pescadores,
dando continuidade ao projeto,
trecho compreendido entre a ave-
nida Beira Rio entre a rua São José
e o Calçadão da Rua do Porto.  A
terceira etapa, inscrita no trecho
entre a rua São José e a Ponte do
Mirante, foi concluída em 2012 na
segunda gestão de Barjas Negri. A
quarta etapa do Projeto, realizada
na gestão do ex-prefeito Gabriel
Ferrato (2013-2016), avançou so-
bre a margem esquerda do rio Pi-
racicaba, a partir da Ponte do Mi-
rante, seguido pela avenida Rena-
to Wagner, até o entroncamento
com a avenida Armando Dedini e
as Ponte Walter Radamés Accorsi
e Zé do Prato (Lar dos Velhinhos).

É um grande privilégio Pira-
cicaba possuir grandes maciços
vegetais a beira do rio e seu salto,
acidente natural de grande bele-
za. Somados ao casario histórico
da Rua do Porto, característicos
da herança do lote português: ga-
barito de configuração porta - ja-
nela de duas águas, terreno alon-
gado de pouca testada e lote de
grande profundidade, com quin-
tal onde tudo se produzia. E esta
relação área construída e área li-
vre. Tipologia que está sendo
destruída gradativamente.

Estes aspectos urbanos do
território, o patrimônio cons-
truído e o patrimônio natural
deveriam ser protegidos pelo
CODEPAC, que possuía desde
a sua criação relação direta
com o início dos esforços de
preservação dos bens de valor
histórico e cultural da cidade.

Causa estranheza o compor-

tamento de boa parte dos atuais
membros e dos sucessivos presi-
dentes do Conselho desta última
gestão municipal, que não estão
cumprindo o papel de preservar a
história natural e construída no
município de Piracicaba, contri-
buindo para a quebra da paisa-
gem, e abrindo precedente para
a expansão e verticalização sobre
o Projeto Beira Rio, desrespeitan-
do os monumentos tombados.

Nesta destruição da paisagem
do patrimônio natural e construí-
do tanto verticais como no nível
do solo, com a pretensa abertura
de vias públicas com ocupação ou
uso de áreas verdes como o Cam-
po de Futebol União do Porto e
subtração de parte do Parque da
Rua do Porto, o CODEPAC atua
na contramão dos esforços de mi-
tigar a crise climática que esta pos-
ta, promovendo o transporte indi-
vidual e mais emissão de carbono.

Como ex-conselheiro e ex-pre-
sidente do CODEPAC, lamento a
fragilidade técnica e moral no tra-
tamento do patrimônio natural e
construído de Piracicaba. O Con-
selho não tem um quadro técnico.
O mercado imobiliário em conjun-
to com os poderes constituídos,
executivo e legislativo estão volta-
dos a política de ocupação do solo
nesta área em questão, com em-
preendimentos que desqualificam
a natureza do lugar com sérios
prejuízos ao meio ambiente, ao ser
humano e a harmonia da cidade.

Prova cabal esta na ação de
exoneração do representante da
Câmara Municipal, o historiador
Pablo Carajol do cargo de conse-
lheiro do CODEPAC., em uma
atitude clara de negar a posição
de contribuir e defender o patri-
mônio do qual estão menciona-
dos em atitude coletiva dos seus
membros, desrespeitando todas
as funções e controle do patri-
mônio municipal de Piracicaba.

Lembrando que as coisas
públicas devem e são por lei
abertas e vistas por qualquer ci-
dadão brasileiro. Não há segre-
dos nem violação de informação
tanto pelos membros do conse-
lho como do cidadão comum.

———
Dirceu Rother Junior,
arquiteto e urbanista
(Universidade Brás Cu-
bas), com Mestrado em
Educação (Unimep)

A filosofia do deboche
entre risadas e aplausos
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Rio Piracicaba recebe 95 mil
peixes em ação ambiental

A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 8 de outubro de 2024A4

Programa de Manejo Pesqueiro prevê repovoamento
anual de 2,5 milhões de alevinos de espécies nativas
da região nos rios Tietê, Pardo, Grande e Mogi Guaçu

Divulgação

Mais de 95 mil alevinos de
pacu-guaçu foram soltos no rio Pi-
racicaba, próximo ao município de
Santa Maria da Serra, interior de
São Paulo, no último dia 4 de ou-
tubro. A ação fez parte do Progra-
ma de Manejo Pesqueiro da AES
Brasil, que opera 12 ativos hidrelé-
tricos no estado de São Paulo. “Há
25 anos contribuímos para a sus-
tentabilidade do ecossistema do rio
Piracicaba com o repovoamento de
alevinos e com a preservação de
espécies ameaçadas de extinção.
Para isso, entre outras ações, de-
senvolvemos estudos amplos da
população de peixes e monitora-
mento da qualidade da água”, ex-
plica Silvio Santos, analista am-
biental responsável pela ação da
AES Brasil, que conta com a par-
ceria de instituições ambientais.

Por ano são produzidos mais
de 2,5 milhões alevinos exclusiva-
mente de espécies nativas das regi-
ões onde a AES Brasil está presen-
te, como curimbatá, pacu-guaçu,
piapara, dourado, tabarana e pira-
canjuba. Eles são criados em tan-
ques especialmente preparados
para simular as condições ideais de
desenvolvimento das espécies.
Nessas estruturas, os peixes são
cuidadosamente monitorados em
todas as etapas de crescimento,

desde a incubação até atingirem
o tamanho adequado para serem
soltos ao longo dos rios Tietê,
Mogi Guaçu, Pardo e Grande.

A Secretaria Municipal de In-
fraestrutura e Meio Ambiente de
Piracicaba convidou a AES Brasil
para apoiar a ação no rio Piracica-
ba, que em julho registrou uma
grande mortandade de peixes, de-
vido ao descarte irregular de resí-
duos orgânicos na água. Além da
participação da empresa e da Pre-
feitura de Piracicaba, a ação tam-
bém contou com o apoio das enti-
dades Instituto Beira Rio, SOS Rio
Piracicaba, Remo Piracicaba, Esco-
teiros São Mario, Pira no Plogging,
Ascapi, Aperp, Prefeitura de San-
ta Maria da Serra, Amoporto e Pe-
gada Consultoria Ambiental.

Dividida em ciclos, as ações de
repovoamento abrangem os muni-
cípios localizados próximos às usi-
nas hidrelétricas operadas pela AES
Brasil: Água Vermelha, Nova Ava-
nhandava, Promissão, Ibitinga,
Bariri, Barra Bonita, Caconde, Eu-
clides da Cunha, Limoeiro e Mogi
Guaçu. Além de garantir a manu-
tenção da biodiversidade nos re-
servatórios, a reprodução de alevi-
nos também favorece as comuni-
dades ribeirinhas pesqueiras, esti-
mulando a economia da região.
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Rumo abre inscrições para programa
de trainee em munícipios de São Paulo

A Rumo, maior operadora
ferroviária do Brasil, anuncia o
lançamento do Programa de Trai-
nee Rumo ao Futuro – o primeiro
da companhia. As inscrições para
as vagas com posições em Arara-
quara, Rio Claro, Itu e Santos fo-
ram abertas no último dia 30.
Todo o processo de seleção será
realizado pela Cia de Talentos,
maior consultoria de educação
para carreira da América Latina.

Com duração total de 18 me-
ses, a carga horária é de 40h se-
manais. Durante o programa, os
trainees terão a chance de atuar
em diferentes negócios da Rumo,
como Ferroviário, Material Ro-
dante e Terminais, o que lhes tra-
rá uma visão ampla da empresa,
potencializando habilidades con-
sideradas essenciais para a cons-
trução de uma carreira sólida. Por
isso, os interessados devem estar
formados em qualquer área de
ensino superior e ter, no mínimo,
dois anos de experiência em áreas
operacionais – tais como indús-
trias, fábricas, rodoviários, marí-
timos, aviação, metalurgia, side-
rurgia, mineração, energia, petro-
químicas e construção civil.

Além de um salário compe-
titivo, os trainees contarão com
um pacote de benefícios focado
no bem-estar e crescimento pro-
fissional, que vai além do tradi-
cional ao incluir Previdência Pri-
vada, PPR, Bônus de Seguran-
ça, Clube de Vantagens e Des-
contos, Universidade Corporati-
va, Vale Alimentação e Refeição,
Vale-Transporte, Assistência

Jurídica, Psicológica e Financei-
ra, Licença Maternidade Esten-
dida, Assistência Médica e Odon-
tológica, Wellhub, Auxílio Farmá-
cia e Seguro de Vida, além do pla-
no de desenvolvimento da Rumo,
com treinamentos técnicos e
comportamentais, mentoria com
os líderes mais experientes da
companhia e avaliação constante
de desempenho. Ou seja, parte
fundamental de toda a jornada
dos participantes do programa.

“A Rumo está em busca de ta-
lentos com senso de dono, dinâmi-
cos, flexíveis, que buscam conheci-
mento de forma contínua, orienta-
dos por resultados com olhar hu-
manizado e com desejo de torna-
rem-se líderes em times operacio-
nais (técnicos). Nosso foco é for-
mar profissionais que não apenas
compreendam profundamente os
negócios, mas que também este-
jam preparados para comporem
um pipeline de sucessão de ges-
tão”, afirma Bruna Alcântara Per-
pétuo, diretora de Gente, Cultura
e Comunicação Interna da Rumo.

Um dos grandes diferenciais
do programa é a possibilidade de
participação em projetos estraté-
gicos da empresa desde o início e
um plano de carreira acelerado
para aqueles que se destacarem.
As inscrições podem devem fei-
tas por meio da landing page do
programa. O processo seletivo será
composto por 5 etapas, incluindo
inscrição, testes, dinâmica em gru-
po, painel final e entrevistas com
gestores. O início do programa está
previsto para fevereiro de 2025.

Divulgação

Candidatos podem se candidatar até 30 de outubro para ocupar
uma das vagas espalhadas por quatro estados brasileiros

Se nos rodeios tradicionais o
chapéu e as fivelas são os símbolos
do desafio, no Rodeio de Eletricis-
tas da CPFL Paulista, realizado
sexta-feira, 4, em Campinas, os pro-
tagonistas trocaram esses acessó-
rios por capacetes e equipamentos
de segurança. Postes e redes de ener-
gia substituíram touros e cavalos, e
a destreza necessária não envolveu
laçar gado, mas sim garantir que
o sistema elétrico funcione com
eficiência, precisão e, acima de
tudo, segurança, um compromis-
so inegociável para distribuidora.

Nesta segunda edição do even-
to, eletricistas de diferentes regi-
ões da área de concessão da CPFL
Paulista colocaram suas habilida-
des à prova, competindo em tare-
fas que simularam o cotidiano de
quem trabalha na manutenção e
operação de redes elétricas. As ati-
vidades, que exigiam agilidade e

CPFLCPFLCPFLCPFLCPFL

Rodeio de Eletricistas atesta habilidade das equipes

Rodeio de Eletricistas da CPFL Paulista foi realizado em Campinas

Divulgação

uma atenção absoluta às normas
de segurança, valorizam os pro-
fissionais que cumprem todos os
procedimentos e servem como se-
letiva para o rodeio nacional de ele-
tricistas, que será realizado pela
Associação Brasileira das Distribui-
doras de Energia Elétrica, como par-
te do Seminário Nacional de Dis-
tribuição de Energia Elétrica (SEN-
DI), marcado para maio de 2025.

“Nosso objetivo com o rodeio
é reforçar, de forma prática e lú-
dica, o que nossos eletricistas pra-
ticam todos os dias em campo, se-
guindo os procedimentos: realizar
suas atividades com segurança e
eficiência. Esta é uma oportunida-
de de celebrarmos e reconhecermos
o profissionalismo e a excelência
técnica dos nossos colaboradores”,
conta Roberto Sartori, diretor-pre-
sidente da CPFL Paulista.

DESEMPENHO DE EQUI-

PES E PREMIAÇÃO - A competi-
ção reuniu 32 eletricistas experien-
tes das diversas cidades atendidas
pela distribuidora, que após aten-
derem aos pré-requisitos e passarem
por uma prova teórica, foram clas-

sificados para formar as 16 duplas
finalistas. As provas testaram co-
nhecimentos teóricos em operações
essenciais, como troca de transfor-
madores, manutenção de redes e
isolamento de áreas perigosas.
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Curso de doces natalinos está com inscrições abertas
Com a proximidade das fes-

tas de fim de ano, a Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Sema (Se-
cretaria Municipal de Agricultu-
ra e Abastecimento), está com ins-
crições abertas até a próxima sex-
ta-feira, 11, para o curso gratuito
de doces natalinos, a ser minis-
trado na Cozinha Experimental.

As aulas acontecem nos
dias 28 e 30 de outubro e 1º
de novembro,  das 7h30 às
11h30, na Cozinha Experimen-
tal da Sema (Av. Dr. Paulo de
Moraes, nº 2113), totalizando
12 horas de carga horária.

Os participantes aprenderão

receitas de biscoitos natalinos (bis-
coito de gengibre decorado, aman-
teigado e de chocolate com laran-
ja), pães natalinos e torta galesa.

O curso será realizado pela
empresa ABC Training, especializa-
da neste modelo de capacitação,
contratada pela Prefeitura de Pi-
racicaba por meio de licitação.

Os interessados devem fa-
zer a inscrição pelo link https:/
/bit.ly/especialdenatal1 ou en-
trando em contato com a Sema,
no telefone (19) 3437-4000. Se-
rão oferecidas 12 vagas e a
Sema entrará em contato por
telefone com os selecionados. Curso ensinará receitas de biscoitos natalinos

Thais Passos/SEMA

Fotos: Divulgação

Barjas Negri (PSDB) obteve 73.075 votos (35,78%)
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Barjas e Helinho miram
eleitores dos candidatos
derrotados no 1o turno
Ex-prefeito e candidato pelo PSDB, Barjas Negri conquistou 73.075 dos votos
(35,78%) e Helinho Zanatta (PSD) obteve apoio de 54.298 eleitores (26,59%)

Já em campanha no 2o turno
das eleições municipais de 2024, os
candidatos Barjas Negri (PSDB) e
Helinho Zanatta (PSD) miram os
eleitores dos candidatos derrota-
dos no 1o turno. Em entrevista à
Jovem Pan News, o ex-prefeito de
Piracicaba que tenta o quarto man-
dato destacou que, se eleito, irá
construir o Hospital Veterinário na
cidade. Já Helinho Zanatta encam-
pou proposta do candidato derrota-
do no 1o turno Alex Madureira (PL),
sobre o Poupatempo da Saúde.

As eleições municipais trans-
correram, neste domingo (6), sem
qualquer intercorrência, com apenas
uma urna tendo defeito na hora da
apuração dos votos. Ao final, Barjas
Negri conquistou 73.075 votos, o que
representa 35,78%, seguido por He-
linho Zanatta (PSD), que obteve o
apoio de 54.298 eleitores (26,59%);
Alex Madureira (PL) alcançou
48.338 votos (23,67%); Professora
Bebel (PT), 12.979 (6,36%); Paulo
Campos (Podemos), 9.038 (4,43%);
Luciano Almeida (PP), 5.017
(2,46%); Edvaldo Brito, 875 (0,43%);
e Vinicius Bená, 601 (0,29%).

BARJAS - O candidato da
Federação PSDB/Cidadania –
MDB e PDT esteve na manhã de
ontem (7) na rádio Jovem Pan
News para comentar o resultado
e responder a perguntas sobre
seu Plano de Governo. Ele tam-
bém falou sobre o planejamento
para o 2º turno, que ocorrerá no
dia 27 de outubro. Barjas afirmou
que sua prioridade é saúde públi-
ca e que a construção do Hospi-
tal Veterinário é prioridade se for
eleito prefeito de Piracicaba.

“A população de baixa renda
não tem como ter um atendimen-
to veterinário para os seus ani-
mais, tínhamos dinheiro para fa-
zer o Hospital Veterinário, mas o
atual prefeito não se interessou
pelo projeto, e o prefeito de Santa
Bárbara D´Oeste atento foi até o
Governo do Estado e pegou a ver-
ba, construiu e está em funciona-
mento”, disse o candidato.

Barjas também falou sobre o
planejamento para o 2º turno.
“Agora, o foco é conquistar os vo-
tos dos candidatos que não avan-
çaram para o 2º turno. Os eleitores

têm apenas duas opções, por isso
precisamos ajustar e reforçar nos-
so Plano de Governo para ampliar
nossa votação e atrair os eleitores
dos outros adversários”, afirmou.

O candidato disse ainda que
pretende construir um viaduto na
região do Campestre para oferecer
uma solução definitiva aos proble-
mas locais. Ele também mencionou
os congestionamentos na Ponte do
Caixão e na Avenida Brasília, que
necessita de uma terceira faixa.
“Nossa equipe está analisando to-
das essas questões”, afirmou.

HELINHO – O candidato do
PSD destacou que vai trazer para
sua campanha novas propostas
para a saúde e para a educação como
forma de atrair os eleitores que não
votaram e que escolheram outros
candidatos no segundo turno. Uma
das propostas em discussão é a ado-
ção do Poupatempo da Saúde, como
forma de reduzir mais rapidamen-
te a fila por exames e especialidades.
A proposta foi apresentada pelo can-
didato Alex Madureira, mas Heli-
nho destaca que pretende também
incorporar em seu programa. Na

manhã de ontem (7), ele concedeu
entrevista ao vivo para a EPTV.

O candidato disse que o povo
piracicabano deu um recado cla-
ro: quer conhecer melhor as pro-
postas dos postulantes ao Execu-
tivo e ter um gestor que saiba li-
dar com os problemas do municí-
pio. “O eleitor quer entender me-
lhor as propostas, quer dar um
voto certo para quem vai gover-
nar a cidade. As urnas mostra-
ram que é possível fazer essa Pira-
cicaba que a gente sonha”, disse.

Helinho reforçou que a sua
campanha irá focar nos eleitores
que não foram às urnas e convo-
cou todos para que conheçam mais
sobre o projeto para a cidade. “O
que nós vamos fazer é resolver os
problemas básicos de Piracicaba
como a falta de água, a cobrança
abusiva da taxa do esgoto no mes-
mo valor da água que sucateou o
Semae, oferecer médicos nos bair-
ros, creche em tempo integral. Va-
mos ouvir as pessoas e pedir que
elas participem, que elas ajudem na
transformação para termos uma
Piracicaba livre e forte outra vez.”

Helinho Zanatta (PSD) conquistou o apoio de 54.298 eleitores (26,59%)
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Câmara reelege 16, renovação é de
30%, com sete novos vereadores
Piracicaba também contará com segundo turno para prefeito em Piracicaba,
com disputa entre Barjas Negri (PSDB) e Helinho Zanatta (PSD)
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Prefeitura inicia inovação
tecnológica no Samu 192

A Secretaria de Saúde iniciou
nesta semana o upgrade de tec-
nologia do sistema utilizado para
gestão dos serviços prestados pelo
Samu Regional de Piracicaba. A
atualização do sistema trará me-
lhoria no tempo de atendimento
das ocorrências, proporcionará
melhor monitoramento em tem-
po real das ocorrências, novas for-
mas de interação da população
com o serviço, além de ofertar
relatórios detalhados sobre to-
dos os procedimentos realizados
pelas equipes para melhor ges-
tão operacional e estratégica.

Conforme explica a médica do
Samu e superintendente de Urgên-
cias e Emergências da SMS, Flá-
via de Sá Molina, o atendimento
fica mais rápido segundos ou mi-
nutos que podem fazer a diferença
na hora de salvar uma vida. “Essa
atualização é solicitada há muito
tempo e agora conseguimos essa
conquista que, com certeza, vai sal-
var vidas. A atualização do siste-
ma que utilizamos traz o que há de
mais moderno no atendimento de
urgência e emergência. Além dis-
so, temos a visão da parte admi-
nistrativa em tempo real, detalhes
completos dos atendimentos, bem
como o controle e fiscalização in-
terna da utilização dos equipa-
mentos pelas equipes”, destacou.

A partir de agora, todo o sis-
tema ganha mais funcionalidade,

Reunião sobre modernização dos serviços do Samu
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Em outubro se comemora o
Dia das Crianças (12) e o da Pou-
pança (31), uma boa oportunidade
para muitos pais que desejam rea-
lizar os sonhos dos pequenos como,
por exemplo, uma viagem especial,
estudos em intercâmbio, cursos
universitários, entre outros.

Segundo Carlos Prates, ge-
rente regional da Sicredi Dexis na
região Centro Paulista, os pais po-
dem se planejar financeiramente
para o futuro dos filhos criando
uma reserva de emergência, esta-
belecendo uma poupança específi-
ca voltada para a educação, inves-
tindo em previdência privada e
definindo metas de economia.

“Essas práticas não só aju-
dam a construir um futuro finan-
ceiro mais seguro, mas também en-
sinam aos filhos a importância do
planejamento e da responsabilida-
de com o dinheiro”, afirma Prates.

com checklist das ambulâncias,
estatísticas de tempo resposta,
tempo do veículo até chegar ao
atendimento, visualização online
de qual ambulância está mais
próxima para atendimento da
ocorrência sem a necessidade de
a viatura precisar retornar à base
para isso. “A informatização e mo-
dernidade do Samu possibilita
buscar mais recursos no Ministé-
rio da Saúde, o que temos muita
dificuldade atualmente. Além dis-
so, vamos conseguir aumentar o
envio de repasses federais para o
Samu, uma vez que 100% da pro-
dução será enviada diretamente
ao Ministério”, completou Flávia.

A intenção após o upgrade será
disponibilizar aplicativo de celular,
pelo qual a população poderá se
cadastrar e, quando precisar, acio-
nar o serviço de forma online. “A
pessoa que instalar o aplicativo fará
um cadastro com todas as suas
informações de saúde, o que vai
agilizar o atendimento. Uma vez
que o aparelho cadastrado fizer
contato, as informações e particu-
laridades do paciente já aparece-
rão na tela como, por exemplo, se
ele é cardíaco ou diabético. Além
disso, outro fator é a localização
exata da pessoa por meio do geor-
referenciamento do aplicativo, aju-
dando a equipe a encontrar a loca-
lização mais precisa do paciente”,
concluiu a médica do Samu.
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Outubro, mês da
criança e da poupança

Os filhos também podem ser
incentivados a poupar, portanto.
“Para os menores, um cofrinho pode
ser uma boa introdução à poupan-
ça. Já para os mais de mais idade,
abrir uma conta no banco pode in-
centivar o hábito de economizar de
forma mais estruturada. Porém, o
mais importante é ensinar aos seus
filhos que o dinheiro é fruto de es-
forço e trabalho, mostrando a im-
portância de entender o processo de
ganhar e gastar”, explicou Prates.

Realizada desde o dia 19 de
fevereiro, a Poupança Premiada Si-
credi 2024 segue até o dia 16 de
dezembro, com sorteios semanais
de R$ 5.000, e, agora, o sorteio de
meio milhão de reais. A campanha
acontece nos estados do Paraná,
São Paulo e Rio de Janeiro, com o
objetivo de incentivar o hábito de
poupar e já foram gerados mais de
148 milhões de números da sorte.
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Webinar apresenta desafios
para produtores de cana

Na última sexta-feira, 4, o Ceo
da Orplana (Organização de As-
sociações de Produtores de Cana
do Brasil), José Guilherme No-
gueira, foi um dos convidados do
webinar Incêndios florestais: pre-
venção, combate e impactos no
agronegócio, promovido pela As-
sociação Brasileira do Agronegó-
cio e pela Abag-Ribeirão Preto.

Durante o encontro online,
Nogueira representou as associa-
ções de produtores de cana desta-
cando os prejuízos que têm enfren-
tado devido aos incêndios, ressal-
tando que “a temperatura acima
da média e a falta de chuvas im-
pactaram diretamente diversas
variáveis meteorológicas”. Ele lem-
brou que o início dos incêndios, em
23 de agosto, ocorreu em condições
climáticas críticas, caracterizadas

pelo chamado triplo 30, uma com-
binação de temperatura máxima,
umidade do ar e vento de rajada.

O Ceo apresentou dados alar-
mantes sobre a situação nos esta-
dos em que atua (SP, MG, GO, MS
e MT), com destaque para o Estado
de São Paulo, onde, até 20 de se-
tembro, os focos de incêndios afeta-
ram aproximadamente 263 mil hec-
tares de cana, resultando em preju-
ízos estimados em R$ 1,59 bilhão. A
Orplana atualmente representa 35
associações de fornecedores de
cana e mais de 12 mil produtores.

“O fogo é inimigo da cana. No
passado ajudou na colheita, mas
hoje não. A prática era comum na
década de 80, passou a diminuir
em torno de 2004 com a mecaniza-
ção e foi proibida em 2017”, desta-
cou Nogueira, durante o evento.

VEREADORES DA LEGISLATURA 2025-2028
- Alessandra Bellucci (Avante) - reeleita - 3.200 votos
- André Bandeira (PSDB) - reeleito - 4.555 votos
- Ary Pedroso (PL) - reeleito - 4.683 votos
- Cássio Fala Pira (PL) - reeleito - 4.676 votos
- Edson Roberto Bertaia (MDB) - eleito - 3.052 votos
- Fábio Silva (Republicanos) - eleito - 1.772 votos
- Fabrício Polezi (PL) - reeleito - 1.717 votos
- Felipe Gema (Solidariedade) - eleito - 2.073 votos
- Gustavo Pompeo (Avante) - reeleito - 2.780 votos
- Josef Borges (PP) - reeleito - 1.715 votos
- Laércio Trevisan Jr (PL) - reeleito - 2.163 votos
- Marco Bicheiro (PSDB) - eleito - 2.039 votos
- Odair Melo (União Brasil) - eleito - 2.082 votos
- Paulo Henrique Ribeiro (Republicanos) - reeleito - 2.964 votos
- Pedro Kawai (PSDB) - reeleito - 2.817 votos
- Rafael Boer (PRTB) - eleito - 3.737 votos
- Rai de Almeida (PT) - reeleita - 2.642 votos
- Renan Paes (PL) - eleito - 3.344 votos
- Rerlison Rezende (PSDB) - reeleito - 3.077 votos
- Silvia Morales (PV) - reeleita - 2.551 votos
- Thiago Ribeiro (PRD) - reeleito - 2.111 votos
- Valdir Vieira Marques, o Paraná (PSD) - reeleito - 2.041 votos
- Wagnão Oliveira, o Wagnão (PSD) - reeleito - 3.502 votos

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba, na Legislatura de 2025-
2028, contará com 16 vereadores
reeleitos e 7 vereadores eleitos pela
primeira vez (confira abaixo a lis-
tagem completa). Os números in-
dicam uma renovação de aproxi-
madamente 30% dos parlamenta-
res. O pleito, em Piracicaba, ocor-
reu sem intercorrências. Ao todo,
432 candidatos concorreram às 23
vagas do Legislativo Municipal.

O TSE (Tribunal Superior
Eleitoral) divulgou a formação da
Câmara para a nova legislatura
às 19h50 deste domingo (6), me-
nos de três horas após o fecha-
mento das urnas. No total,
222.835 (70,89%) eleitores com-
pareceram às urnas e 91.520
(29,11%) se abstiveram. Foram
9.922 (4,45%) votos nulos e 8.692
(3,90%) votaram em branco.

Por meio da TV Câmara, o
Legislativo Municipal realizou a
cobertura da apuração dos vo-
tos, ao vivo, pelos canais 11.3 da
Tv digital aberta, 4 da Claro/
Net, 9 da Vivo Fibra, pelo You-
tube,  Facebook e pelo site
camarapiracicaba.so.gov.br. Na
Câmara, o acompanhamento
da apuração dos votos acon-
teceu em dois locais, um no
estúdio montado no salão no-
bre e outro no plenário. Além
disso, a cobertura contou com
um link ao vivo do cartório.

Antes da finalização dos vo-
tos, o professor de Marketing Polí-
tico, Jaime Curcio, foi entrevistado
pelo jornalista Erich Vicente. Eles
abordaram o processo eleitoral,
principalmente em relação às pes-
quisas de intenção de voto, a uti-
lização dos “santinhos” como
propaganda e as redes sociais.

Em seguida, o entrevistado foi
o especialista em direito eleitoral e
presidente da Comissão Eleitoral da
OAB-Piracicaba, Fábio Dionísio,
que contemplou o processo eleito-
ral como um todo e suas particula-
ridades, como a eleição por quoefi-
ciente eleitoral e média dos votos.

Do cartório, Marcelo Ban-
deira entrevistou ao vivo os juí-
zes eleitorais Maurício Habice e
Luiz Augusto Barrichello Neto,
que comentaram sobre o pleito e
reforçaram que a votação ocor-
reu sem intercorrências no mu-

nicípio. Também faram sobre a
segurança do voto eletrônico.

Logo após o anúncio oficial
da apuração de 100% das urnas,
parte dos vereadores eleitos e re-
eleitos compareceram ao plenário
da Câmara para entrevista. O pri-
meiro a falar foi o presidente da
Câmara, Wagner Oliveira (PSD).
“Exercemos a democracia e espe-
ro que a nova Câmara possa con-
tribuir muito para a cidade. O que
importa é trabalhar por uma Pi-
racicaba melhor”, afirmou.

Em seguida, Silva Morales
(PV), do mandato coletivo “A
Cidade é Sua”, juntamente com
Pablo Carajol e João Scarpa,
que seguirão para um segundo
mandato, foram entrevistados,
no plenário “Francisco Antonio
Coelho”, pelo jornalista Ricar-
do Vasques. “Vamos continuar
reforçando a participação po-
pular aqui na Câmara. A espe-
rança é coletiva”, disseram.

Ary Pedroso Jr. (PL), verea-
dor mais votado e eleito para o seu
oitavo mandato destacou: “Agra-
deço a Deus, à minha família e ao
PL por toda uma estrutura na cam-
panha e todos os meus eleitores
que acreditaram na bandeira da
saúde que eu carrego há 28 anos”.

Rai de Ameida (PT), reeleita
para seu quarto mandato, afir-
mou que “a eleições foram das
mídias sociais”. “Tudo muito dife-
rente de 88 quando fui eleita pela
primeira vez, mas não dispensei o
contato físico com o eleitor”, disse.

Renan Paes (PL), eleito pela
primeira vez também fez suas con-
siderações: “Este momento é de
agradecimento de verdade, confes-
so que a ficha não caiu ainda, pela
quantidade de votos. Só tenho a
agradecer a Deus, à minha família
e a todos os colegas e amigos que
trabalharam nesta campanha”.

Já Paulo Henrique (Republi-
canos), reeleito para seu sexto
mandato, disse: “Fizemos um tra-
balho bom, mais uma vez e chega-
mos na reeleição. Vamos continuar
trabalhando muito mais pela cida-
de. Este mandato vai fazer 20 anos
de combate contra a pedofilia”.

Cássio Luiz Barbosa, o Cás-
sio Fala Pira (PL), que irá para a
sua segunda legislatura, enfati-
zou sua luta pela área da saúde:

“Minha maior bandeira é a saú-
de. O povo hoje deu resposta ao
Executivo. A gente espera é que o
prefeito resolva a questão da
água. Espero que em 2025 possa-
mos ser mais unidos, com o Execu-
tivo vindo à Casa de Leis para dis-
cutir as questões da população”.

Vereador reeleito, Thiago Ri-
beiro (PRD) reafirmou que, para
seu segundo mandato, o compro-
misso com a saúde: “Agradeço à
população piracicabana que acre-
ditou no nosso trabalho. O que as
pessoas mais pediram para mim
nas ruas foi para nunca desistir”.

Odair Melo (União Brasil),
que assumirá como vereador pela
primeira vez, agradeceu a vota-
ção. “Muitas pessoas, especial-
mente da minha região de Tupi,
votaram na nossa candidatura.
Nestes 17 anos de serviço público
sempre me dediquei à cidade”.

Fábio Silva (Republicanos),
afirmou que, em sua primeira
legislatura, aproveitará os três
meses antes da posse para re-
tornar em todos os lugares que
passou para agradecer os votos
recebidos. “Vamos continuar
ouvindo a população para con-
tinuar servindo e, servir com efi-
ciência a cidade de Piracicaba”.

Valdir Vieira Marques, o Pa-
raná (PSD), assumirá como verea-
dor pela terceira vez. “Gratidão a
Deus e toda equipe que nos ajuda-
ram. Você sair como flanelinha e
conquistar três mandatos conse-
cutivos na Câmara de Piracicaba
é uma gratidão muito grande.
Continuarei trabalhando da mes-
ma forma que sempre atuei”.

Felipe Jorge Dário, o Felipe
Gema (Solidariedade), será verea-
dor pela primeira vez. “É um voto
de confiança e renovação política na
cidade. Que Deus abençoe a gente
em conseguir resultados. Que todos
os vereadores foquem no povo, na
defesa dos mais idosos, dos jovens,
no despertar de novos sonhos, com
foco no melhoramento da saúde”.

Com 8 candidatos dispu-
tando a Prefeitura de Piracica-
ba, foram eleitos para disputar
o segundo turno os candidatos,
Barjas Negri (PSDB), e Helinho
Zanatta (PSD). Barjas Negri es-
teve nos estúdios da TV Câma-
ra e comentou sobre as expecta-
tivas para o segundo turno.

Helinho Zanatta (PSD) e os
demais vereadores eleitos e reelei-
tos que, embora tenham sido con-
vidados, não puderam, naquele
momento, comparecer à Câmara.

Por ordem da Justiça, a
Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Obras e
Zeladoria (Semozel), homologou
a licitação nº 52/2023 de recape-
amento asfáltico. O lote vai aten-
der mais de 30 pontos, entre
ruas e avenidas, contemplando
cerca de 70 km. Com investimento
arrematado em R$ 89,9 milhões, a
empresa vencedora do certame 52/
23, modalidade concorrência, é a
RJ das Neves Obras Ltda.

ALGUNS PONTOS QUE
SERÃO ATENDIDOS NES-
TE LOTE SÃO: rua Virgínia
Zaia (da rua da Glória até o fi-
nal); avenida dos Marins (da rua
Santo Grecco até a avenida Jai-
me Pereira); avenida Dr. Paulo
de Moraes (da rua do Rosário
até a avenida Presidente Kenne-
dy); rua Emílio Bertozzi e rua
Terenzio Galesi (da rua Manoel
Oliveira Diniz até a rotatória da
avenida Cristóvão Colombo);
avenida Independência (da rua
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Por ordem da Justiça, licitação de recapeamento é homologada

A avenida Independência será contemplada, da rua
Governador Pedro de Toledo até a avenida Pádua Dias

Governador Pedro de Toledo até
a avenida Pádua Dias); avenida
Laranjal Paulista (da rodovia
Cornélio Pires até a estrada An-
tonio Dias Rodrigues); avenida
Raposo Tavares (da avenida Abel
Pereira até a rotatória de acesso
da rodovia Cornélio Pires); e es-
trada Antonio Abdalla – estrada
do Chicó (da travessa Alcides Me-
negatti até a rua Irineu Milanez).

Os serviços realizados con-
sistem nas etapas de fresagem,
tratamentos e recapeamento das
vias, sendo que a fresagem con-
siste na remoção do pavimento
antigo, em vias com remendos
em mau estado, áreas adjacen-
tes a grandes buracos, áreas com
grande concentração de trincas
e outros defeitos. Já os serviços
de tratamento e recapeamento
asfáltico deverão ser executados
conforme as espessuras de CBUQ
(asfalto) já definidas pelos pro-
jetistas como tráfego leve e trá-
fego médio, além do trabalho de

tratamentos superficiais e pro-
fundos que visam a troca da base
ou até mesmo sub-base em áreas
de deformidades extremas.

A empresa contratada tam-
bém será responsável por toda a
sinalização e segurança da obra,

devendo apresentar projeto de
desvio de trânsito local, com pro-
váveis rotas de desvio, e sinaliza-
ção vertical a ser implantada,
além do projeto de implantação
de sinalização horizontal para
rotas de desvio, caso necessário.
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Allegro Vocale traz clássico da Disney no Dia das Crianças
Sob regência de Lucas Lo-

pes, o grupo Allegro Vocale
apresenta, no próximo dia 12,
na Escola Superior de Agricul-
tura Luiz de Queiroz (Esalq/
USP), o espetáculo A Pequena
Sereia. Clássico da Disney, a
apresentação trará para a Esalq
mais de 50 artistas em palco, em

uma parceria com as coreógra-
fas Patricia Veiga, Leticia Lan-
dahl e Gabriela Fioravante.

Com base na clássica histó-
ria de Hans Christian Andersen,
A Pequena Sereia tem como pro-
tagonista Ariel, que vive no fun-
do do mar, mas quer fazer parte
do mundo dos humanos. Depois

de tomar coragem e fazer um
acordo com sua tia Úrsula, a es-
perta bruxa do mar, Ariel embar-
ca na aventura da sua vida. Ao
lado de Linguado e Sebastião,
Ariel precisará de coragem e de-
terminação para fazer o bem para
os seus dois mundos. Um clássi-
co que trata da força das mulhe-

res e da capacidade que elas têm
de correr atrás de seus sonhos.

O musical será exibido às
18 horas, ao ar livre, em fren-
te ao Museu Luiz de Queiroz.
A realização é do Serviço de
Cultura e Extensão Universitá-
ria da Esalq e tem entrada gra-
tuita. Duração: 75 minutos.
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Prefeitura vai finalizar neste mês
a reforma de quatro unidades
São elas a Unidades de Saúde da Família (USF) Santa Fé e Tupi,
Unidade Básica de Saúde (UBS) e Farmácia Municipal do Cecap
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Monumento marca 150
anos da imigração italiana

Divulgação

Obra elaborada pelo artista plástico, e
diretor Cultural da Società, Palmiro Romani

A inauguração do Monumen-
to à Italianidade, realizada na últi-
ma quinta-feira, 3, no Parque da
Rua do Porto pela Società Italiana
di Mutuo Soccorso, marcou os 150
anos de imigração italiana no Bra-
sil, e abriu a programação come-
morativa com a participação do
Instituto Pecege, que será disponi-
bilizada no mês de novembro.

De acordo com presidente da
Società Italiana de Piracicaba, con-
selheiro do Comitato dell’Italiana
L’Estero, e vice-presidente da Aci-
pi, Juliano Meneghel Dorizotto,
houve uma sensibilização surpre-
endente da comunidade. “Hoje é
um momento de gratidão a todos
que abraçaram a causa. O Institu-
to Pecege vai contribuir também.
Quando iríamos esperar que o Pe-
cege iria abraçar essa causa? Ja-
mais. Uma instituição tão impor-
tante, tão relevante na cidade. E de
repente fomos surpreendidos. En-
tão, o que podemos dizer? Gratitu-
de, Madonna!”, ressalta Juliano.

O presidente do Pecege, Ri-
cardo Shirota diz-se honrado em
participar da programação.
“Nesse sentido, os italianos e
seus descendentes são responsá-
veis por uma parcela significati-
va dos muitos valores sociais e
culturais compartilhados por
toda a nossa população, mesmo
pelos não descendentes.  Portan-
to é mais do que natural que pos-
samos todos comemorar esse im-
portante marco histórico e parti-
cipar das inúmeras atividades cul-
turais relacionadas com a Itália
que estão planejadas para os pró-
ximos meses”, afirma Shirota.

Para Cônsul italiano, Dome-
nico Fornara, que veio à Piracica-
ba exclusivamente para a inaugu-
ração, este momento celebra a imi-
gração italiana no Brasil. “Inúme-
ras famílias italianas viajaram para
o interior de São Paulo ajudando
no desenvolvimento deste maravi-
lhoso Estado. Então, celebrar esse
momento com um belo monumen-
to é seguramente um acontecimen-

to muito especial. Viva a Itália, viva o
Brasil!”, exalta Domenico Fornara.

O presidente do Comitato De-
gli Italiani All Estero, Alberto
Mayer, diz que a herança que os
italianos deixaram no Brasil é uma
coisa tão concreta, que essa ho-
menagem vai ficar para as próxi-
mas gerações. “Quem passar por
aqui vai dizer que esse é um imi-
grante que veio com coragem e
com seus valores para construir
uma nova vida”, conclui Mayer.

OBRA - A obra de arte es-
culpida em bronze, foi elaborada
pelo artista plástico e diretor Cul-
tural da Società, Palmiro Roma-
ni, que contou sobre sua inspira-
ção para desenvolver uma escul-
tura que simbolizasse a vinda dos
imigrantes italianos, relembran-
do que tudo começou há três anos
em um congresso no Teatro Mu-
nicipal, quando o seu amigo pre-
sidente da Società, Juliano Me-
neghel Dorizotto, lhe pediu para
elaborar um monumento sobre os
150 anos da imigração italiana.

“Naquela hora a minha cabe-
ça deu um nó. Eu não conseguia
mais escutar o congresso.  Parece
que eu ouvia minha nona dizendo
“eles vieram com uma única mala.
A mala era tudo o que eles ti-
nham”. Daí eu fiquei desespera-
do! Naquela noite eu não dormi.
Fiz um esboço, e mandei para o
Juliano que me retornou com a
resposta “Bravo, bravo, andiamo
avanti’s”, relembra Palmiro.

O artista plástico explica que a
ideia da mala surgiu porque os imi-
grantes italianos só tinham isso.
“Eles vieram em um navio carguei-
ro, não tinham onde ficar. Então a
mala servia de banco, de travessei-
ro, e até de berço para as crianças.
Era tudo o que eles tinham, além
de esperança. E o cajado, eu colo-
quei porque simboliza Moisés
abrindo o mar, e eles navegaram
o Atlântico. Então, a ideia é que
cada um olhe para a mala e sinta
que foi o seu ancestral quem trou-
xe essa mala” conclui, Romani.

Em setembro de 2024, o preço
médio da gasolina comum em São
Paulo registrou uma queda margi-
nal (-0,01%), atingindo R$ 6,037
por litro. Esse valor reflete a varia-
ção média dos postos da região
Sudeste. Já o etanol apresentou
redução de 0,8%, custando em
média R$ 4,054 por litro. Os dados
são do Panorama Veloe de Indica-
dores de Mobilidade, desenvolvido
em parceria com a Fundação Insti-
tuto de Pesquisas Econômicas (Fipe).

No acumulado dos últimos 12
meses, o etanol apresenta aumen-
to de 12,3%, enquanto gasolina co-
mum e aditivada tiveram aumen-
tos de 5,7% e 6%, respectivamente.

 O levantamento aponta ain-
da ligeira vantagem para o eta-
nol nos postos paulistas, em rela-
ção à gasolina comum. O indica-
dor de custo-benefício flex mos-
tra que, no período, o preço mé-
dio do etanol correspondeu a
65,8% do valor da gasolina comum.
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Salão de Humor de
Piracicaba ganha lounge

Desde o fim de semana, o
51º Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba está com mais
um parceiro. A rede de perfuma-
rias Natura chega ao evento com
diversas ações entre elas a expe-
rimentação dos produtos e fra-
grâncias da linha Humor em um
lounge especial e instagramável.
As atividades são gratuitas e
acontecem aos sábados e domin-
gos até o encerramento do Sa-
lão, previsto para novembro.

O diretor do Cedhu (Centro de
Humor Gráfico de Piracicaba), Ju-
nior Kadeshi, enalteceu a parceria
que está sendo retomada no even-
to. “A última vez que eles participa-

ram do Salão foi em 2010 e agora
conseguimos retomar essa parce-
ria. O lounge do perfume Humor é
totalmente instagramável e saiu
direto do Rock In Rio, no Rio de
Janeiro, direto para o Engenho
Central de Piracicaba. É uma expe-
riência que vale a pena”, afirmou.

O 51º Salão Internacional de
Humor de Piracicaba está aberto
até dia 3 de novembro, no Arma-
zém 14, do Parque do Engenho
Central (Avenida Dr. Maurice
Allain, 454), com entrada gratui-
ta. As visitas podem ser feitas às
quartas e sextas-feiras, das 9 às
17 horas, e aos sábados, domin-
gos e feriados, das 10 às 18 horas.

Divulgação

Novo lounge da Natura Humor está instalada no Engenho
Central e conta com diversas atividades gratuitas
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Gasolina
e etanol
registram
queda em
setembro

Na Unidade de Saúde da Família (USF) do bairro Tupi as obras estão 70% concluídas

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Saúde
e de Obras e Zeladoria, segue com
as reformas de 12 unidades de
saúde, em um investimento su-
perior a R$ 3 milhões com recur-
sos próprios e que serão concluí-
das ainda este ano. Iniciadas re-
centemente, as obras nas Unida-
des de Saúde da Família (USF)
Santa Fé e Tupi, Unidade Básica
de Saúde (UBS) Cecap devem ser
entregues ainda este mês e a Far-
mácia Municipal do Cecap tem
previsão para conclusão na pri-
meira quinzena de novembro.

Na USF Santa Fé, as obras es-
tão 80% concluídas. Já foi execu-
tada a demolição do piso antigo e
feito novo revestimento em grani-
lite; reforma completa dos sanitá-
rios da recepção – troca de revesti-
mento, registro, pia, vaso sanitário
e porta; troca dos revestimento de
parede na cozinha e troca de toma-
das; na parte externa todo o reves-
timento cerâmico foi refeito; e a pin-
tura geral também foi concluída.

Está em execução a limpeza
pesada dos ambientes; revisão de
janelas; instalação de perfis de
acabamento para revestimento ce-
râmico; rejuntamento do revesti-
mento cerâmico externo; e vistoria
de qualidade para identificar deta-
lhes nos serviços para correção.

Na USF Tupi as obras estão
70% concluídas. Já foi feitaa a
substituição de todo o telhado por
telhas metálicas, nova instalação de
sistema de esgoto, sistema de dre-
nagem, muro de divisa no fundo
da unidade, embutimento de fia-
ções, revitalização do piso de gra-
nilite, pintura interna, calçamento

externo, demolições no banheiro
externo. Está em execução a fina-
lização do banheiro externo, com
troca da parte elétrica, esquadri-
as, pintura, louças e acessórios, e
finalização da pintura externa.

Já a UBS Cecap está mais
avançada, com 85% de sua execu-
ção concluída. Foi feita a substi-
tuição de revestimentos, pintura
interna da unidade incluindo es-
quadrias, revitalização do piso de
granilite, troca de louças e acessóri-
os, substituição de tomadas, inter-
ruptores e luminárias, troca de te-
lhas. Agora, a obra segue para a fase
final com conclusão da parte exter-

na da unidade por meio de nova
pintura e troca de revestimentos.

Com previsão de entrega
para a primeira quinzena de no-
vembro, a Farmácia Municipal
do Cecap está com 40% das suas
obras realizadas. Já foram fei-
tos os trabalhos de demolições
internas, retirada do telhado e
refeita a estrutura do telhado. Os
próximos passos são a constru-
ção de balcão, piso em granilite,
troca do revestimento do banhei-
ro e cozinha, pintura e elétrica.

Ainda seguem em obras as se-
guintes unidades: USF Eldorado
II/Terra Rica; USF Algodoal; USF

Artemis 1 e 2 e Farmácia do bairro;
USF Mario Dedini 2; UBS Jardim
Planalto; USF Monte Líbano I;
USF Cecap e USF Jaraguá 1.

MAIS OBRAS – Outras
sete unidades estão em fase ho-
mologação para início das refor-
mas nos próximos meses e pre-
visão de entrega para primeiro
semestre de 2025, com investi-
mento previsto da ordem de R$
3,4 milhões. São elas: USF Ko-
bayat Libano; USF Serra Verde;
USF São José; UBS Piracicami-
rim (antigo Crab); UBS Jardim
Esplanada; USF Jardim Vitória
e UBS Vila Cristina (Antigo Crab).

FFFFFUVESTUVESTUVESTUVESTUVEST 2025 2025 2025 2025 2025

Inscrições para o vestibular 2025 se encerram hoje (8)
As inscrições para o Concur-

so Vestibular FUVEST 2025 se
encerram hoje (8). A taxa de ins-
crição tem valor total de R$
211,00. Os candidatos poderão
escolher entre mais de 180 cur-
sos da Universidade de São Pau-
lo (USP), divididos em três áreas
do conhecimento, ciências bioló-
gicas, exatas e humanas, e distri-
buídos em 42 unidades de ensino e
pesquisa em sete cidades do estado
de São Paulo (Bauru, Lorena, Pi-
racicaba, Pirassununga, Ribeirão

Preto, São Carlos e São Paulo).
Todos os candidatos contempla-
dos com isenção ou redução da
taxa de inscrição devem reali-
zar a inscrição normalmente
dentro do prazo estipulado.

Este ano, a FUVEST oferecerá
8.147 vagas para ingresso na USP,
sendo 4.888 vagas para ampla con-
corrência, 2.053 vagas para pesso-
as egressas de escolas públicas e
1.206 vagas para pessoas egressas
de escolas públicas autodeclaradas
negras, de cor preta ou parda, e

indígenas. A 1ª fase do exame está
agendada para 17 de novembro e a
2ª fase para 15 e 16 de dezembro. 

Para auxiliar os candidatos,
a FUVEST disponibiliza guias
com as principais informações
sobre o processo, incluindo da-
tas, documentos necessários, pro-
grama das disciplinas, recursos
disponíveis para candidatos com
necessidades específicas. Já estão
disponíveis os guias de Inclusão,
Jornada e Carreiras e Cursos, que
podem ser acessados no site. 

SERVIÇO
Calendário vestibular Fuvest
2025: Inscrições Fuvest
2025: 19/08 a 08/10/2024.
Data final para pagamento da
taxa de inscrição: 08/10/2024.
1ª Fase Fuvest 2025: 17/11/
2024. 2ª Fase Fuvest 2025:
15/12 e 16/12/2024. Provas
de competências específi-
cas: entre 09/12/2024 e 09/01/
2025, a depender da carrei-
ra. Divulgação do resultado
da Fuvest 2024: 24/01/2025



A7
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 8 de outubro de 2024

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Nova Pinacoteca sedia a mostra
de gravuras de Marilu Trevisan
Matrizes do Cotidiano: a Gravura Expandida será aberta no dia 11, às 19h, com entrada gratuita

MMMMMÚSICAÚSICAÚSICAÚSICAÚSICA

Bala na Agulha é atração no
projeto Quintal do Prudente

LLLLLOGÍSTICAOGÍSTICAOGÍSTICAOGÍSTICAOGÍSTICA

Justiça Eleitoral leva urnas em locais de difícil acesso
Uma parcela do eleitorado

do estado de São Paulo que antes
percorria muitos quilômetros
para votar, fez suas escolhas com
muito mais comodidade no do-
mingo, 6. Moradores de comuni-
dades quilombolas e caiçaras vo-
taram em seções eleitorais insta-
ladas próximas às suas residên-
cias pelo Tribunal Regional Elei-
toral de São Paulo (TRE-SP).

Um desses eleitores é Anto-
nio Jorge, residente no quilom-
bo Pedro Cubas, na cidade de El-
dorado. É a 148ª ZE — Eldorado
que organiza as eleições no lo-
cal, onde desde 2022 foi instala-
da a seção 63. Antes, os mora-
dores tinham que se deslocar
cerca de dez quilômetros até o
local de votação mais próximo.

Agora, Antonio percorre ape-
nas 200 metros para votar e, aos
79 anos, votou ainda de manhã.
“A urna ter chegado aqui foi um
sucesso para a nossa comunida-
de. Enquanto eu tiver condições
físicas, vou exercer meu direito de
cidadania”, afirmou. Outro qui-
lombo em Eldorado que também
se tornou local de votação é Iva-
porunduva, que recebeu o eleito-
rado pela primeira vez este ano.

Essas comunidades foram
atendidas por meio do Progra-
ma de Inclusão Político-Eleito-
ral do TRE-SP, que facilita o
acesso ao voto das pessoas que
vivem em locais de difícil aces-
so, como quilombos, aldeias

indígenas, comunidades caiça-
ras e assentamentos rurais.

Outros comunidades atendi-
das pelo programa ficam na Ilha-
bela, litoral norte do estado, nas
praias do Bonete e Castelhanos.
As seções eleitorais foram insta-
ladas nessas comunidades em
2022, então essa foi a primeira
vez que os moradores puderam
escolher vereadores e prefeitos
sem ter que se deslocar para o
outro lado da ilha. “Antes, para
votar, como dependemos muito
das condições climáticas aqui, o
mais seguro era ir para o local de
votação antes do dia da eleição”,
conta Patrícia Rubia, moradora
de Bonete. Assim, era comum que
muitos desistissem de votar.

Divulgação

Comunidades foram atendidas por meio do Programa de Inclusão Político-Eleitoral do TRE-SP

Com o clima em constante
mudança e um deslocamento com-
plexo, as urnas foram enviadas na
sexta-feira (4). A de Bonete foi
transportada por helicóptero e a de
Castelhanos em veículo 4 x 4 da
Polícia Ambiental. A transmissão
dos votos foi feita via tecnologia JE-
Connect, desenvolvida pela Justiça
Eleitoral para agilizar o envio dos
votos de locais isolados para a tota-
lização. Em Ilhabela, as eleições são
organizadas pelo posto de atendi-
mento local em conjunto com a zona
eleitoral 132ª ZE - São Sebastião.

LOGÍSTICA - Outro local de-
safiador em termos de logística é a
seção eleitoral da Escola Rural do
Bairro de Onça, na região da Serra
da Bocaina, em Bananal. Lá votam

103 eleitoras e eleitores. Raquel
Neves, chefe do cartório de Bana-
nal, conta que o acesso é tão com-
plicado que a urna é transportada
em caixa especial. São muitos os
solavancos em uma estrada de ter-
ra muito íngreme e escorregadia.
“Carro comum não sobe. A urna é
transportada em carro 4 x 4 da
Polícia Ambiental”, afirma Raquel.

Em Cananéia, no litoral sul, há
urnas que chegam via lancha à co-
munidade de Ariri, já na divisa com
o Paraná. “As urnas são acondici-
onadas em caixa estanque com es-
colta da Polícia Militar Ambiental.
O percurso passa por uma das
maiores porções de Mata Atlânti-
ca do Brasil”, conta o chefe do car-
tório eleitoral, Fernando Vieira.

Quintal do Prudente, com Bala na Agulha, dia 10 às 19 horas

Divulgação

A 9ª edição do Quintal do
Prudente recebe na quinta-feira,
10, às 19 horas, a banda Bala na
Agulha. OS músicos se apresenta-
rão na área externa do Museu, no
antigo quintal da casa de Pruden-
te de Moraes. O evento gratuito é
realizado pela Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural).

Bala Na Agulha é uma ban-
da com mais de uma década de
história, fundada em 2004 pelo
músico Cristiano Chagas. Atu-
almente, a formação da banda
é composta por Cristiano Cha-
gas e Paulo César Filho.

O nome Bala Na Agulha sur-
giu da ideia de sempre ter uma
carta na manga para agradar o
público, com um estilo que vai
além da música. A dupla apre-
senta um repertório que viaja no
tempo, revisitando músicas que
marcaram gerações, desde a dé-
cada de 60 até os dias de hoje,
abraçando o melhor do rock
clássico e as icônicas canções pop.

No Quintal do Prudente,
além da apresentação musical, se-
rão também comercializados ali-
mentos e bebidas para completar
o ambiente intimista do evento.

Divulgação

Obra Engenho Central às margens do rio

A Nova Pinacoteca Municipal
Miguel Dutra abre no dia 11, às
19h, a mostra Matrizes do Cotidi-
ano: a Gravura Expandida de
Marilu Trevisan. A exposição con-
ta com 34 obras em xilogravura e
outras técnicas. A entrada é gra-
tuita. Na mostra os visitantes po-
derão explorar uma produção rica
e versátil, que vai além de uma
única técnica, contando com co-
lagem, matriz de xilogravura, tin-
ta acrílica, papel machê, cerâmica,
isogravura sobre tecido, entre ou-
tras. A xilogravura se revela como
uma ferramenta estética e política
que torna a arte acessível e demo-
crática. Os trabalhos possuem
matrizes e camadas que constro-
em imagens e refletem a complexi-
dade de um contexto cultural, cap-
turando o cotidiano e a cultura
da vida interiorana para uma in-
terpretação singular e criativa.

Marilu Trevisan emerge como
uma figura fundamental no cená-
rio da gravura brasileira, com suas
raízes profundamente conectadas
à cidade de Piracicaba e à rica cul-
tura popular da região. Nascida na

usina Monte Alegre, sua trajetó-
ria artística se inicia na Faculda-
de de Belas Artes de São Paulo,
onde descobriu a técnica da xilo-
gravura. Seu talento precoce lhe
rendeu reconhecimento ainda
como aluna, conquistando o prê-
mio no Salão de Belas Artes Paulis-
ta com a obra Menino Brasileiro.

Após se formar, Marilu ex-
pandiu seus horizontes com via-
gens à Europa e aos Estados Uni-
dos, onde se especializou em gra-
vura na University of Wisconsin-
Madison. Sua experiência inter-
nacional, no entanto, não a afas-
tou de suas raízes; ao retornar ao
Brasil, ela voltou seu olhar para a

vida cotidiana de Piracicaba, tra-
duzindo suas vivências locais em
uma linguagem visual única.

A exposição contou com apoio
de familiares da artista Marilu,
produção de Renata Gava, cura-
doria de Allan Yzumizawa e Kako
Braga, conservação das obras por
Everson Bonazzi, e equipe técnica da
Pinacoteca: Ariele Rossetto, Élide
Fernanda de Almeida Leite Guima-
rães, Esdras Casarini Moreno, José
Roberto da Silva, Juliana de Fátima
Mazzero, Leuza Fernades Ribas,
Mateus Rico, Vlamir Dias Jr.

SERVIÇO
Abertura da exposição Matri-
zes do Cotidiano: a Gravura
Expandida de Marilu Trevi-
san. Dia 11/10, às 19h. Visi-
tação até dia 24/11, de terça-
feira a domingo e feriados,
das 9h às 17h. Na Nova Pi-
nacoteca Municipal Miguel Ar-
chanjo Benício D’ Assunção
Dutra, localizada no Armazém
14A do Parque do Engenho
Central, em frente à passare-
la Pênsil. Entrada gratuita. In-
formações: (19) 3412-3770.
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Propaganda eleitoral do 2º turno
já é permitida desde ontem (7)

A propaganda eleitoral para
o 2º turno das Eleições Munici-
pais 2024 está permitida a partir
das 17h desta segunda (7), 24 ho-
ras após o encerramento da vota-
ção do 1º turno. Pode ser feita a
publicidade com uso de alto-falan-
tes ou amplificadores de som entre
8h e 22h, além de comícios e utiliza-
ção de aparelhagem de sonorização
fixa das 8h até meia-noite. Can-
didatas e candidatos também po-
dem fazer distribuição de materi-
al gráfico, caminhada, carreata ou
passeata, acompanhadas ou não
por carro de som ou minitrio.

Na imprensa escrita, são
permitidas a divulgação paga e
a reprodução na internet do jor-
nal impresso, de até dez anúnci-
os de propaganda eleitoral, por
veículo, em datas diversas, para
cada candidata ou candidato, no
espaço máximo, por edição, de
um oitavo de página de jornal
padrão e de um quarto de pági-
na de revista ou tabloide. Está
liberada, ainda, a circulação
paga ou impulsionada de propa-
ganda eleitoral na internet.

CONDUTAS PROIBIDAS
E APLICATIVO PARDAL - A
propaganda sob qualquer forma,
como pichação, fixação de placas,
faixas e assemelhados é proibida
em bens públicos, postes de ilumi-
nação e de sinalização de tráfego,
árvores e jardins em áreas públi-
cas, muros, cercas e tapumes divi-
sórios. É vetado também em via-
dutos, passarelas, pontes, paradas
de ônibus e outros equipamentos
urbanos, além de bens de uso co-
mum, aqueles a que a população
em geral tem acesso, a exemplo de
cinemas, lojas, templos e estádios,
ainda que de propriedade privada.

O Tribunal Regional Eleitoral de
São Paulo (TRE-SP) publicou uma

cartilha com resumo das condutas
permitidas e proibidas durante a cam-
panha eleitoral, que são disciplina-
das pela Resolução nº 23.610/2019,
do Tribunal Superior Eleitoral.

O Ministério Público Eleito-
ral, partidos, federações, coliga-
ções, candidatas e candidatos
podem representar perante a Jus-
tiça Eleitoral contra a propagan-
da irregular. A Justiça Eleitoral
também disponibiliza o aplicati-
vo Pardal para que qualquer ci-
dadã ou cidadão denuncie propa-
ganda irregular. O app é gratuito
e pode ser encontrado nas lojas
virtuais App Store e Google Play.

HORÁRIO ELEITORAL
GRATUITO NO RÁDIO E TV
- Já o horário eleitoral gratuito e
as inserções de propaganda du-
rante a programação de emisso-
ras de rádio e TV voltam a ser
exibidos na próxima sexta (11).
Haverá reunião no TRE-SP para
definição do plano de mídia e sor-
teio da ordem das emissoras ge-
radoras. O horário eleitoral gra-
tuito será veiculado até 25 de ou-
tubro, de segunda a sábado, com
20 minutos diários em rede para
os candidatos a prefeito (dividi-
dos em dois blocos de 10 minu-
tos) no rádio e na TV. Além dis-
so, serão destinados 25 minutos
em inserções diárias de 30 e 60
segundos, de segunda a domin-
go, entre 5h e meia-noite.

O tempo de propaganda em
rede e por inserções será dividi-
do igualitariamente entre parti-
dos, federações ou coligações das
candidatas e dos candidatos que
disputam o segundo turno, ini-
ciando-se pela candidatura que
obteve maior votação no primei-
ro turno, com a alternância da
ordem a cada programa em blo-
co ou veiculação de inserção.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Prova para professores da rede estadual garante aumento salarial
A Secretaria da Educação do

Estado de São Paulo (Seduc-SP)
definiu o calendário de inscrições
para a prova de promoção do
Quadro do Magistério (QM). O
processo é aberto a 120 mil do-
centes do Ensino Fundamental e
Médio, supervisores de ensino,
diretores de escola, assistentes de
diretor e coordenadores pedagó-
gicos titulares de cargo nos anos
de 2018, 2019, 2020, 2021, 2022
e 2023. A última edição da avalia-
ção que garante aos servidores da
rede estadual de ensino aprovados
a progressão de faixa e aumento
salarial foi realizada em 2017.

“A valorização do professor
é um dos pilares desta gestão, que
está comprometida em investir
sempre mais nesses profissionais,
seja pela formação, pelo investi-
mento em infraestrutura para
proporcionar ambientes mais
acolhedores e adequados para o
educar e também pelo aumento
na remuneração”, afirma o secre-
tário da Educação Renato Feder.

De acordo com a portaria pu-
blicada na edição de 4 de outubro
do Diário Oficial do Estado, o perí-
odo de cadastro e de aplicação das
provas é dividido por ano. Assim,
o primeiro processo é destinado a
profissionais que cumprem os re-
quisitos referente a 2018. Para
esse grupo as inscrições seguem
abertas até 10 de outubro e o exa-
me está agendado para 25 de ja-
neiro de 2025. As inscrições são
on-line no endereço http://
portalnet.educacao.sp.gov.br.

Os educadores que forem
promovidos e mudarem de fai-
xa, seja qual for, terão um
acréscimo de 10,5% no salário
base, de acordo com o nível.

Pré-requisitos dos candida-
tos - Para participar da prova de
promoção, o servidor do Quadro
do Magistério precisa ter cumpri-
do o intervalo de quatro anos ou
1.460 dias na faixa inicial e de três
anos ou 1.095 dias nas faixas sub-
sequentes, no cargo ou na fun-
ção atividade docente que con-

corre à promoção; ter atuado em
uma mesma unidade de ensino
ou administrativa há pelo menos
80% do tempo fixado como in-
terstício para a promoção a que
concorre e somado, no mínimo,
2.496 pontos, para promoção da
faixa 1 para 2 e, ao menos, 1.872
pontos nas faixas subsequentes.
No que se refere ao tempo de per-
manência não serão consideradas
as transferências e remoções ocor-
ridas a critério da administração.

Por se tratar de um período
longo (de 2018 a 2023) o candida-
to tem mais de uma chance para
alcançar a promoção. Aqueles que
não obtiverem a nota mínima em
2018 podem se inscrever novamen-
te nas avaliações seguintes. Já os
aprovados em 2018 estão aptos a
concorrer na prova referente a 2021
e 2022, uma vez que o intervalo mí-
nimo entre uma avaliação e outra é
de três e quatro anos. A mesma re-
gra vale para os demais períodos.

No caso dos docentes, o pro-
cesso é válido para professores dos

anos iniciais do Ensino Funda-
mental (1º ao 5º ano) e dos anos
finais do Ensino Fundamental e
do Ensino Médio nas disciplinas
de: língua portuguesa, inglês, es-
panhol, arte, educação física,
matemática, ciências físicas e bi-
ológicas, biologia, física, quími-
ca, história, geografia, filosofia,
sociologia e psicologia; e da atu-
ação na Educação Especial.

CONTEÚDO DA PRO-
VA E APLICAÇÃO - O proces-
so de promoção é composto por
uma prova objetiva sobre For-
mação Pedagógica e sobre For-
mação Específica por campo de
atuação. As referências biblio-
gráficas e legislação prevista na
avaliação foram publicadas no
Diário Oficial do Estado e já es-
tão disponíveis para consulta. A
prova será aplicada nos 77 muni-
cípios-sedes das 91 Diretorias de
Ensino. Os servidores serão con-
vocados por meio de Edital de
Convocação publicado, com an-
tecedência mínima de cinco dias.
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Semana do Patrimônio destaca
a identidade cultural da cidade

A Semana do Patrimônio de
Piracicaba, organizada pelo Mo-
vimento Salve a Boyes em parce-
ria com o Sesc Piracicaba, começa
hoje (8) com uma programação di-
versificada e aberta ao público,
abordando a importância da pre-
servação do patrimônio cultural,
histórico e natural da cidade.

Na abertura, será exibido o
documentário O Espírito do Lu-
gar, de Thiago Altafini, que resga-
ta a trajetória do Projeto Beira Rio
e sua relevância na preservação da
orla do Rio Piracicaba. A produ-
ção também traz reflexões do an-
tropólogo Arlindo Stefani, respon-
sável pelo estudo “A Cara de Pi-
racicaba”, que inspirou a concep-
ção do projeto. Após a exibição,
uma roda de conversa reuniu es-
pecialistas para discutir a relação
entre o patrimônio cultural e o
desenvolvimento sustentável.

A cidade de Piracicaba pos-
sui uma vasta tradição cultural,
com um patrimônio que inclui
marcos como o Engenho Central,
a Ponte Pênsil, o Parque do Mi-
rante, o Complexo Fabril Boyes e
o Museu da Água, todos protegi-
dos pelo Decreto Municipal
10.643/2004, que consolidou o
conjunto ribeirinho como uma
área de preservação cultural e am-
biental. O Movimento Salve a Boyes
defende a continuidade do Projeto
Beira Rio, iniciado nos anos 2000
com o apoio da Petrobrás e a atu-
ação de uma equipe multidisci-
plinar, que integrou arquitetos,
historiadores e ambientalistas.

A Semana do Patrimônio
busca reforçar o vínculo da po-
pulação com os espaços históri-
cos e culturais da cidade, pro-
movendo atividades que incen-
tivam a preservação e o reconhe-
cimento do valor do patrimônio
para a identidade piracicabana.

SSSSSOCIALOCIALOCIALOCIALOCIAL

Estudo mostra impacto do
saneamento para a mulher
Estudo afirma que o acesso ao abastecimento de água, coleta e tratamento de
esgoto pode tirar mais de 18 milhões de mulheres da condição de pobreza

O Outubro Rosa é o mês que
traz para o centro das discussões a
saúde integral da mulher e o im-
pacto dos contextos sociais em sua
vida. E quando o assunto é saúde
pública, o saneamento básico é um
dos pilares essenciais, especialmen-
te para a prevenção de doenças. A
falta de acesso à água potável e
coleta e tratamento de esgoto
pode resultar na disseminação de
doenças como a dengue, leptos-
pirose e diarreias, que afetam
principalmente crianças e grupos
mais vulneráveis. A melhoria no sa-
neamento reduz significativamen-
te a incidência dessas enfermida-
des, contribuindo para uma popu-
lação mais saudável e diminuin-
do os gastos com saúde pública.

Segundo o estudo O Sanea-
mento e a Vida da Mulher Brasilei-
ra, do Instituto Trata Brasil, o im-

pacto da falta de saneamento na
mulher brasileira reforça ainda mais
a desigualdade de gênero no país.
Segundo a publicação, o número de
mulheres que residem em casas sem
coleta de esgoto saltou de 26,9 mi-
lhões para 41,4 milhões em três anos,
ou seja, uma taxa de crescimento
de 15,5% ao ano do número de bra-
sileiras afetadas pelo problema.

O relatório reforça que o
acesso universal ao abastecimen-
to de água e coleta e tratamento
de esgoto pode tirar mais de 18
milhões de mulheres da condição
de pobreza. Além disso, com a
melhoria dos serviços básicos, as
mulheres poderiam ter sua ren-
da ampliada em 1/3. Um aumen-
to da renda das brasileiras alcan-
çaria R$ 13,5 bilhões por ano e
cerca de metade desses ganhos
ocorreriam no Norte e Nordeste

do país, regiões do país com os
maiores déficits de saneamento.

POBREZA MENSTRUAL -
A população feminina prejudicada
pela falta de água tratada passou
de 15,2 milhões para 15,8 milhões.
Já o índice de mulheres sem ba-
nheiro em casa cresceu 56,3% no
período, passando de 1,6 milhão
para 2,5 milhões. Na publicação foi
realizada ainda uma análise sobre
como a falta de saneamento básico
impulsiona a pobreza menstrual.
Dados mostram que mulheres sem
acesso a água tratada comprome-
tem uma parcela maior da renda
com a compra de absorventes e co-
letores menstruais, o impacto é
36% superior. Para aquelas que
vivem sem banheiro em casa, o
esforço econômico é 64% maior.

“Saneamento básico está in-
trinsecamente ligado à qualidade

de vida das pessoas. O acesso a
água potável e esgoto tratado não
é apenas uma questão de saúde,
mas também de dignidade. Quan-
do as comunidades têm acesso a
esses serviços há uma melhora sig-
nificativa na qualidade de vida,
refletindo em famílias mais saudá-
veis, ambientes mais limpos e cida-
des mais organizadas. A promoção
do saneamento básico deve, por-
tanto, ser uma prioridade nas
agendas governamentais e soci-
ais, visando garantir que todos
os cidadãos tenham direito a um
ambiente saudável e digno de
vida”, afirma a diretora executiva
da Mirante, Isabelly Gonçalves.

Compreender essas implicações
é fundamental para promover polí-
ticas públicas eficazes e iniciativas
comunitárias que priorizem o
acesso a saneamento adequado.

PROGRAMAÇÃO: Dia 9,
15h30 às 17h, Espaço de Tec-
nologias e Artes do Sesc. Ofici-
na: Inventário Participativo.
Desenvolvida pelo IPHAN, a
oficina visa capacitar os partici-
pantes a identificar e documen-
tar os bens culturais que repre-
sentam a diversidade local.

Dia 9, 19h às 20h30, Cafeteria
do Sesc. Roda de conversa: Os ór-
gãos de defesa do patrimônio e a
cultura do preservar. Discussão
sobre o papel dos órgãos de prote-
ção do patrimônio cultural, com
Danilo Nunes, Benedito de Olivei-
ra e Maíra Barros (CAU/USP).

Dia 12, 8h às 10h, Saída do
estacionamento do Sesc. Rota tu-
rística: Re-conhecendo Piracica-
ba - Pirassicava: Mapa Indíge-
na. Visita guiada sobre a presen-
ça indígena histórica na região
de Piracicaba, abordando vestí-
gios arqueológicos e culturais

Dia 12, 10h, Museu Histórico
e Pedagógico Prudente de Moraes.
Exibição do documentário “Piras-
sicava”. Documentário sobre a
presença indígena na cidade, segui-
do de debate com as arqueólogas
Leticia Correa e Letícia Ribeiro.

Dia 13 (domingo), 8h às 12h,
Saída do estacionamento do Sesc.
Rota turística: Re-conhecendo Pi-
racicaba - Luiz de Queiroz e Erme-
linda Ottoni. Visita guiada com
foco na história e legado do casal
Luiz de Queiroz e Ermelinda Otto-
ni, personalidades de grande im-
pacto na formação da identidade
sociocultural de Piracicaba.

Dia 15 (terça-feira), 19h30,
Teatro do Sesc. Exibição e bate-
papo: Piracicaba 1922. Documen-
tário que retrata a cidade há um
século, com debate sobre o proces-
so de restauração digital do filme
original em 35mm, com a presen-
ça do diretor Thiago Altafini.

EEEEEIXOIXOIXOIXOIXO SP SP SP SP SP

Animais recebem tratamento especializado após queimadas
Divulgação

Espécies como aves e pequenos mamíferos são as mais afetadas,
muitas vezes chegando para atendimento em estado crítico

Em meio ao cenário de des-
truição produzido pelas inúmeras
queimadas registradas recente-
mente em diversas regiões do Es-
tado de São Paulo, equipes de res-
gate e centros de reabilitação par-
ceiros da concessionária Eixo SP
têm trabalhado constantemente
para cuidar dos animais silvestres
feridos por queimaduras, inalação
de fumaça ou outros ferimen-
tos decorrentes dos incêndios.

Quando localizados na faixa
de domínio da concessionária, es-
ses animais são encaminhados
para atendimento especializado de
parceiros como a Associação Pro-
tetora de Animais Silvestres de As-
sis (Apass) e o Parque Ecológico de
São Carlos. Nos últimos dias, a
Apass recebeu mais de 20 animais
feridos em razão das queimadas.
Entre as espécies mais afetadas es-
tão aves e pequenos mamíferos.
Muitos desses animais foram en-
contrados debilitados, com seque-
las severas que dificultam sua rea-
bilitação e retorno à natureza.

De acordo com a associação,
todos foram medicados, contudo,
dois filhotes de cachorro-do-mato
e um gato-do-mato não retorna-
rão para natureza devido às se-
quelas das queimaduras. Os fi-

lhotes de cachorro-do-mato so-
freram várias lesões provocadas
pelo fogo e um deles ficou cego de
um olho por queimadura na reti-
na. Praticamente a mesma lesão
verificada no gato-do-mato que,
além dos danos no olho que o
deixaram cego, também teve quei-
maduras severas e precisou am-
putar parte de uma das patas.

Ainda segundo a Apass, a
maior parte das aves recebidas pela
associação chegaram intoxicadas
pela fumaça e receberam cuidados
especializados. Entre as aves res-
gatadas estão filhotes de periqui-
to-rei, gaviões-carcarás e gavião-
carijó, entre outras espécies.

ORIENTAÇÃO PARA RES-
GATE - A recomendação tanto
da Apass quanto da concessioná-
ria para a população é não tentar
resgatar animais feridos por con-
ta própria, evitando assim risco
de ferimentos para a pessoa e de
agravamento da lesão do animal.
A orientação caso um animal seja
encontrado ferido às margens da
rodovia é acionar as autoridades
competentes, como a Polícia Mi-
litar Ambiental (190), o Corpo de
Bombeiros (193) ou a Eixo SP
pelo serviço gratuito 0800 170
8998. A concessionária desloca-

rá profissionais treinados para
avaliar o ferimento do animal e,
se necessário, acionará apoio es-
pecializado para o resgate.

“É importante que ao encon-
trar um animal ferido nas proxi-
midades da rodovia, os usuários
nos comuniquem imediatamente
pelo serviço 0800. Quanto mais
rápido o animal receber atendi-
mento especializado, maiores são
as chances de recuperação”, afir-
ma o coordenador de Meio Ambi-
ente da Eixo SP, Alex Montagner.

Segundo ele, outra reco-
mendação aos usuários é que
fiquem atentos ao passarem por
trechos de rodovias próximos
a focos de incêndios. Além da
redução da visibilidade provo-
cada pela fumaça, há o risco de
animais adentrarem a pista fu-
gindo do fogo. “Nessa situação
de fuga, eles podem cruzar as
rodovias de forma inesperada.
Por isso, é importante que os
motoristas redobrem a atenção
nesses trechos”, orienta.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Bebel agradece aos votos dos
que confiaram na sua candidatura
“Infelizmente, o projeto popular para Piracicaba que tocamos, eu, o Dr. Perci,
meu vice, e nosso time, não se sagrou vencedor”, afirma a deputada

A Professora Bebel (PT), can-
didata a prefeita de Piracicaba pela
Federação Brasil da Esperança, nas
eleições municipais em primeiro
turno, que aconteceram neste últi-
mo domingo, 6 de outubro, e que
ficou em quarto lugar, agradeceu,
em suas redes sociais, cada um dos
12.979 recebidos. “Infelizmente, o
projeto popular para Piracicaba que
tocamos, eu, o Dr. Perci, meu vice,
e nosso time, não se sagrou vence-
dor”, destacou, “mas deixou mar-
cas importantes, que é o de cuidar
de Piracicaba e dos piracicabanos,
inclusive tendo assegurado duas
cadeiras na Câmara de Vereado-
res, na eleição para o legislativo”.

Bebel, que continuará com
seu mandato de deputada esta-
dual na Assembleia Legislativa,
fez questão de destacar: “Quero
agradecer a cada um dos 12.979
eleitores que confiaram em nos-
sas propostas. Vocês certamente
fizeram a luta valer a pena.

Nas últimas semanas per-
corremos uma Piracicaba invi-
sível e esquecida. Uma Piraci-
caba que nunca habitou as pre-
ocupações de outros candida-
tos. Mas uma Piracicaba que
ousa sonhar e esperançar um
futuro melhor para suas filhas e

A Professora Bebel, candidata a prefeita pela Federação
Brasil da Esperança, ficou em quarto lugar, e votou
no Colégio Piracicabano, na tarde de domingo

Divulgação

filhos. Fizemos a boa disputa e pre-
valeceu a democracia, que tanto
defendo e que continuarei defen-
dendo na minha vida pública”.

A Professora Bebel, que ela-
borou o seu programa de governo
ouvindo os mais diversos setores
da sociedade, também destaca que
projetos importantes que defendeu
ao longo desta campanha eleito-
ral, como as creches e pré-escolas
integrais e com horário estendido
para as mães trabalhadoras, fo-
ram incorporados posteriormen-
te por outras candidaturas, assim
como outros certamente serão,
ressaltando que o projeto que apre-
sentou foi para cuidar de Piraci-
caba, tarefa que continuará de-
senvolvendo como deputada esta-
dual e moradora da cidade.

NOVO APRENDIZADO —
Por último Bebel, ressalta os pon-
tos positivos desta dura campanha
eleitoral: “A cada casa visitada, a
cada história de vida escutada, um
novo aprendizado sobre as neces-
sidades do nosso povo. Sou profes-
sora. Minha missão de vida é fazer
da educação um instrumento de
libertação. Nestas eleições, me pus
no papel de quem deveria escutar e
aprender, saio com esse acumula-
do, e isso não tem preço! Muito

obrigada a todos que partilharam
comigo essa jornada! Sigo agora
lutando por Piracicaba na Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo, com nosso mandato po-
pular”, conclui, parabenizando as

vereadoras Rai de Almeida (PT)
e Silvia Morales (PV), que parti-
ciparam da chapa da Federação
Brasil da Esperança, que foram
reeleitas para a Câmara de Vere-
adores, com expressivas votações.

A Operação É o Bicho do
Ipem-SP (Instituto de Pesos e Me-
didas do Estado de São Paulo), au-
tarquia do Governo do Estado,
realizou na última sexta-feira, 4, a
verificação em laboratório do peso
e quantidade de produtos nacio-
nais e importados destinados a ali-
mentação e higiene de animais.

No total, foram analisados 20
produtos nos laboratórios da ca-
pital, e das cidades no interior,
entre elas, Bauru, Campinas e São
Carlos. Desses, 5 (25%) apresen-
taram erros. O objetivo da opera-
ção foi conferir se a quantidade
do conteúdo do produto é a mes-
ma indicada na embalagem.

Os produtos fiscalizados fo-
ram os pré-medidos, aqueles em-
balados e pesados sem a presen-
ça do consumidor, destinados a
aves, bovinos, cães, caprinos, co-
elhos, equinos, gatos, ovinos, pei-

IIIIIPEMPEMPEMPEMPEM-SP-SP-SP-SP-SP

Operação autua 25% dos
produtos para uso animal

Divulgação

Foram analisados 20 produtos nos laboratórios
da capital, e das cidades no interior

xes, répteis, roedores e suínos. No
ano passado, em 2023, na mes-
ma operação, as equipes do Ipem-
SP analisaram 22 produtos nos
laboratórios da capital, Bauru,
São Carlos e Ribeirão Preto. Des-
ses, 5 (23%) apresentaram erros.

Representantes das empresas
fiscalizadas foram previamente
convidados a presenciar a análise.
A imprensa também pode acompa-
nhar o trabalho nos laboratórios.

As empresas autuadas te-
rão dez dias para apresentar de-
fesa ao órgão. De acordo com a
lei federal 9.933/99, as multas
podem chegar a R$ 1,5 milhão.

A operação integra um conjun-
to de ações de intensificação das
fiscalizações rotineiras do Ipem-SP,
com o objetivo de identificar irre-
gularidades em produtos e garan-
tir que o consumidor não seja
prejudicado nas suas compras.

EEEEEXPORTXPORTXPORTXPORTXPORTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Alckmin anuncia investimento em qualificação
 Divulgação ApexBrasil

Presidente da ApexBrasil, Jorge Viana; vice-presidente da
República, Geraldo Alckmin; diretor do Sebrae-SP, Nelson
Hervey; diretora de Negócios da ApexBrasil, Ana Paula Repezza
e Diretor de Gestão Corporativa da ApexBrasil, Floriano Pesaro

O vice-presidente/ da Repúbli-
ca e/ ministro/ do Desenvolvimen-
to, Indústria, Comércio e Serviços
(MDIC),/ Geraldo Alckmin,/ e o
presidente da Agência Brasileira de
Promoção de Exportações e Inves-
timentos (ApexBrasil), Jorge Via-
na, lançaram, na última sexta-fei-
ra, 4, novo ciclo do Programa de
Qualificação para Exportação (Pei-
ex) em São Paulo. Na ocasião, tam-
bém foi lançado o Painel de Opor-
tunidades de Exportação para Go-
vernos Estrangeiros. A cerimônia
contou ainda com a presença da
diretora de Negócios da Agência,
Ana Repezza, do diretor de Gestão
Corporativa da Agência, Floriano
Pesaro, do ministro do Empreen-
dedorismo, da Microempresa e da
Empresa de Pequeno Porte
(MEMP), Márcio França, do dire-
tor do Serviço Brasileiro de Apoio
às Micro e Pequenas Empresas de
São Paulo (Sebrae-SP), Nelson
Hervey, entre outras autoridades
e empresários. O encontro marcou
também a inauguração oficial do
Escritório Sudeste da ApexBrasil.
Com a meta de capacitar 1.825 em-
presas paulistas para a exportação,
este novo ciclo do Peiex será opera-
do em parceria com o Sebrae-SP.

A iniciativa conta com um in-
vestimento R$14.474.656,80 da
ApexBrasil e de R$3.995.531,68
do Sebrae. O programa deve be-
neficiar empresas de setores como
máquinas e equipamentos, mó-
veis, moda, tecnologia da infor-
mação, alimentos & bebidas, den-
tre outros. O vice-presidente Ge-
raldo Alckmin lembrou que as ex-
portações são grandes alavancas
para o desenvolvimento dos paí-
ses e o Brasil representa em nú-
meros redondos 2% do PIB mun-
dial. “Noventa e oito por cento da
economia estão fora do Brasil. É
fundamental conquistar merca-
do. E Apex tem dupla missão:
vender os produtos brasileiros lá
fora, abrir mercado, e trazer in-
vestimentos para cá. E o empre-
sário deve aproveitar essas opor-
tunidades e ir atrás, levar o nos-
so produto para o mundo”.

Jorge Viana destacou o bom
momento da diplomacia presi-
dencial e a importância da lide-
rança do vice-presidente Geraldo
Alckmin, que foi governador do
Estado de São Paulo por quatro
mandatos e hoje comanda tam-
bém o MDIC, ministério respon-
sável por fomentar a indústria no

país e agora comandar este pro-
cesso de retomada da nova in-
dústria. “Aqui é o maior PIB do
Brasil e a Apex não podia não es-
tar aqui presente fortemente.
Além de inaugurar este escritório,
já estamos trabalhando para criar
oportunidades aqui em São Paulo
para que o estado possa seguir aju-
dando o Brasil a crescer no comér-
cio exterior. Estamos fazendo o
maior convênio de capacitação de

empresas para serem exportado-
ras em São Paulo”, afirmou.

Ele explicou que o progra-
ma possui enfoque diferencia-
do para o Nordeste, para a
Amazônia, para o Sul e para o
Centro-Oeste. E São Paulo terá
um investimento de mais de R$
18,4 milhões nesse programa.
“A Apex aqui em São Paulo e
este Peiex vão ajudar a alavan-
car as exportações do Brasil”.
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Abertas inscrições para Simpósio de Obesidade
Faça sua inscrição e participe

de um dos eventos promovidos
pelo Santa Casa Saúde Piracicaba
com vistas à promoção da saúde e
bem-estar a partir da conscienti-
zação sobre a complexa relação

entre saúde mental e obesidade e
como os hábitos alimentares po-
dem influenciar o ganho de peso.

Para universitários, esse tipo de
evento oferece atualização sobre pes-
quisas recentes e tendências no tra-

tamento integrado, preparando-os
para uma abordagem holística no
futuro. Para profissionais da saú-
de, o Simpósio é uma oportunidade
de aprimorar estratégias de inter-
venção, entendendo a necessidade

de tratar corpo e mente de forma
simultânea. Ao reforçar a interco-
nexão entre saúde física e mental, o
evento contribui para a redução do
estigma e para a melhoria da quali-
dade dos cuidados oferecidos.

O Sicoob proporcionou a três
de seus cooperados serem os pri-
meiros beneficiados pelo progra-
ma Pró-Trator do Governo de São
Paulo. Essa iniciativa visa auxili-
ar produtores de pequeno porte na
aquisição de maquinário, refor-
çando a posição do Sicoob como
um parceiro estratégico para o
crescimento do setor agrícola.

Francisco Reposse Junior, di-
retor Comercial e de Canais do Si-
coob, destaca a importância do pro-
grama para a modernização da
agricultura. “Com a aquisição de
novos equipamentos, os produto-
res poderão aumentar significati-
vamente sua eficiência, reduzindo
custos com mão de obra e otimi-
zando o tempo de realização das
tarefas. A mecanização é funda-
mental para garantir a competiti-
vidade do produtor rural no mer-
cado atual, em que a demanda por
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Sicoob impulsiona agronegócio
com programa estadual

alimentos de qualidade e produzi-
dos de forma sustentável é cada
vez maior”, afirma o executivo.

O programa possibilita a
aquisição de equipamentos agrí-
colas modernos e eficientes,
como tratores de até 125 cv e
implementos compatíveis, todos
de fabricação nacional. Cada
produtor pode obter um conjun-
to de máquinas, com o benefício
restrito a uma única vez por par-
ticipante. O valor máximo do re-
bate, via Feap, é de R$ 25.000,00.

A iniciativa é voltada para pes-
soas físicas com renda bruta anual
de até R$ 1,2 milhão, desde que pelo
menos 50% dessa receita seja pro-
veniente da atividade agropecuá-
ria. No caso de pessoas jurídicas,
o limite de faturamento é de R$
2,4 milhões, com a mesma exigên-
cia de que metade da renda seja
gerada pelo setor agropecuário.
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Missão repatria brasileiros
resgatados no Líbano
A Operação foi determinada pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva a partir
do acirramento do confronto entre Israel e o grupo Hezbollah, que atua no Líbano

Um voo com muitas histórias
de esperança e alívio. De felicida-
de e emoção pela chegada ao Bra-
sil após deixar para trás o som de
aviões militares e de sirenes, além
dos estrondos e tremores causa-
dos por bombas. “Parece que saí
do inferno e entrei no paraíso”,
definiu Salim Calaun, um dos 229
passageiros resgatados no primei-
ro voo da Operação Raízes do Ce-
dro. Na chegada, uma recepção
articulada por diversas áreas do
Governo Federal e a presença do
presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va na Base Aérea de São Paulo.

“Espero que vocês encontrem
no Brasil a felicidade que tiraram
de vocês com esse bombardeio. E
que a gente possa reconstruir a
nossa vida em paz aqui no Brasil.
Vocês sabem que o Brasil tem por
volta de oito ou nove milhões de
árabes e descendentes, a maioria
libaneses. Somos agradecidos, por-
que vocês ajudaram a construir a
cidade de São Paulo, o estado de
São Paulo e o Brasil. Vocês têm
muita responsabilidade por aquilo
que somos”, ressaltou Lula, ao diri-
gir-se aos repatriados e à imprensa.

“O Brasil é generoso. Não
tem contencioso com nenhum
país porque a gente não deseja
guerra. A guerra só destrói.
Quando não perde a vida, perde
escola, hospital, médico, uma sé-
rie de coisas que trazem tranquili-
dade para a gente. O que constrói
é a paz”, completou o presidente.

Cônsul Geral do Líbano em
São Paulo, Rudy El Azzi agradeceu

Presidente Lula na recepção aos brasileiros e familiares:
mulheres, crianças e idosos tiveram prioridade na primeira lista

Ricardo Stuckert / PR

a ação brasileira não apenas na
missão Raízes do Cedro, mas por
todo o apoio dado ao país. “Em
nome do povo do Líbano, da co-
munidade libanesa no Brasil, que-
ro agradecer o presidente Lula e o
governo brasileiro. Precisamos do
apoio do Brasil e do mundo. Dizem
que o Brasil é gigante pela própria
natureza. É gigante também pelo
coração e acolhimento”, disse.

A Operação Raízes do Cedro
foi determinada pelo presidente
Luiz Inácio Lula da Silva a partir
do acirramento do confronto en-
tre Israel e o grupo Hezbollah, que
atua no Líbano. A logística de re-
patriação envolve o uso de aero-

naves e de servidores da Força
Aérea Brasileira e um intenso tra-
balho de articulação do Itamara-
ty. O ministro Mauro Vieira man-
tém conversas frequentes com os
chanceleres do Líbano e de países
vizinhos com o objetivo de organi-
zar o resgate com segurança.

NOVA MISSÃO – Após a
primeira missão da Operação Ra-
ízes do Cedro ter sido concluída,
o comandante da Aeronáutica,
Marcelo Kanitz Damasceno, re-
velou que a segunda missão teve
início já no domingo. “Essa aero-
nave (o KC-30 da FAB) agora
decola de volta para Lisboa, tro-
cando a tripulação, para que pos-

Os microempreendedores in-
dividuais (Mei) brasileiros estão
mais confiantes com o futuro. É o
que revela o Índice de Confiança
do Mei (IC-Mei) de agosto, sonda-
gem realizada pelo Sebrae com
base na soma dos três setores da
economia: Comércio, Serviços e In-
dústria da Transformação. No oi-
tavo mês do ano, o IC-Mei avan-
çou 4,2 pontos e, quando compa-
rado ao mesmo período de 2023,
o indicador subiu 2,3 pontos.

Todos os setores apresenta-
ram alta, com destaque para o
Comércio (+7,2 pontos), assim
como as regiões brasileiras, sen-
do que o Norte e Centro-Oeste
obtiveram o melhor resultado,
galgando mais 11,6 pontos.

O levantamento do Sebrae des-
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Confiança dos microempreendedores sobe
taca ainda que a maioria dos Mei
(quase 94%) tem na atividade sua
única ou principal fonte de renda.
Em comparação ao ano passado,
diminuiu a porcentagem de Mei
que considera difícil o acesso a cré-
dito; por outro lado, aumentou a
porcentagem que considera mais
fácil. Nesse contexto, o Nordeste
continua sendo a região onde os
empreendedores sentem mais difi-
culdade para obter empréstimos.

Ao todo, 25,3% dos entrevis-
tados também apontaram o “cus-
to financeiro do negócio” como
fator limitativo em agosto de
2024, uma redução de 5,3 pontos
percentuais na variação anual. En-
tre os fatores limitativos, também
estão “demanda insuficiente” e “es-
cassez de mão de obra qualificada”.

Foram criados 2.222.484
negócios no primeiro semestre
deste ano no país, uma média
de 712 empreendimentos por
hora, segundo o Indicador de
Nascimento de Empresas da Se-
rasa Experian, primeira e mai-
or datatech do Brasil. O segmen-
to de Serviços de Alimentação,
que engloba atividades como
bares, restaurantes, lanchone-
tes e food trucks, foi o que mais
registrou aberturas no período
– 147.133 no total, com represen-
tatividade de 6,6% e a média de
1.187 registros por dia útil.

Na análise macro por seto-
res, Serviços se destacou, repre-
sentando 73,4% das novas em-
presas criadas no semestre (mais
de 1,6 milhão) e crescimento de
12,4% em relação ao mesmo perí-
odo de 2023. Na representativi-
dade frente ao total de companhi-
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Alimentação lidera
aberturas de negócios

as, o setor ficou bem acima do Co-
mércio (19,3%) e Indústria (6,1%).

Na visão por natureza jurídi-
ca, os Microempreendedores In-
dividuais (Meis) lideraram a par-
ticipação com maior número de
empreendimentos abertos no se-
mestre (72,0%), seguido por Soci-
edades Limitadas (21,5%). O
ranking segue com Empresa Indi-
vidual (3,6%) e Demais (2,4%).

Do total de novos negóci-
os criados no primeiro semes-
tre de 2024, o Sudeste foi a re-
gião com a maior parcela (51,3%),
seguido pela Sul (18,0%), Nor-
deste (15,3%), Centro-Oeste
(9,6%) e Norte (4,9%). O deta-
lhamento por Unidades Federa-
tivas (UFs) revelou que, nos
primeiros seis meses, São Pau-
lo ficou no topo do ranking com
681,0 mil empresas e o Amapá
no último lugar com 4,1 mil.

samos fazer o mesmo circuito e
possamos, em 48 horas, trazer
mais 230 pessoas. Temos de ten-
tar colocar aqui na base aérea de
São Paulo cerca de 500 pessoas
por semana”. A comunidade bra-
sileira no Líbano tem cerca de 20
mil pessoas. Três mil manifesta-
ram interesse em retornar.

Além das equipes das fren-
tes ministeriais, os repatriados
terão acompanhamento da Or-
ganização Internacional para as
Migrações (OIM), Agência da
ONU para Migrações. A OIM, em
conjunto com o MDS, fará en-
trevistas para avaliar necessida-
des de proteção e documentação.
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CRP celebra a Semana Municipal
de Luta da Pessoa com Deficiência
A temática do evento foi “Juntos por um mundo sem barreiras”, com três grandes eventos
que tiveram a participação de atendidos, familiares, diversas OSC’s e público em geral

O Centro de Reabilitação Pira-
cicaba (CRP) celebrou em suas de-
pendências a Semana Municipal de
Luta da Pessoa com Deficiência,
cuja temática foi “Juntos por um
mundo sem barreiras”, com três
grandes eventos que tiveram a par-
ticipação de atendidos, familiares,
diversas OSC’s e público em geral.

O primeiro deles foi o desfile
“Estou passando” que contou
com a participação de 75 pessoas
com e sem deficiência na passa-
rela, cujo objetivo foi promover
uma vivência de empoderamento
e protagonismo da PcD, também
valorizando a autonomia da esco-
lha desde as roupas, sapatos, pen-

teados, cores dos esmaltes e ma-
quiagem. Nesta experiência, o pro-
tagonismo foi exercido e vivenciado
por cada participante do desfile.

O segundo foi a palestra “Au-
tonomia na vida adulta e tomada
de decisões”, com Cláudio Aleoni
Arruda @clahipismo. O palestran-
te é uma pessoa com deficiência
que compartilhou sua trajetória
de vida, desafios e conquistas. Foi
um bate-papo inspirador com di-
versas perguntas, que contribuí-
ram para um diálogo reflexivo
acerca de como podemos colabo-
rar para que a PcD tenha mais
autonomia e decida sua história.
Contamos com a presença do

Prefeito Luciano Almeida que enfa-
tizou a necessidade de se ampliar
cada dia mais as discussões relacio-
nadas à Pessoa com Deficiência.

E por último, o CRP promo-
veu o Minicurso “Gestão da Clí-
nica na Atenção Psicossocial”
com Bruno Emerich, psicólogo
e especialista em saúde coletiva.
Visando a qualificação perma-
nente do nosso trabalho, a for-
mação se deu a todos profissio-
nais do CRP das áreas de: Saú-
de, Assistência Social, Educação
e Inclusão Profissional, e ainda
contou com a presença de cola-
boradores de outras Institui-
ções de Piracicaba e região.

Com esses eventos, a entidade
reafirmou seu compromisso de
apoiar a pessoa com deficiência
buscando seu desenvolvimento e
independência, defendendo a ga-
rantia de direitos e construindo
uma sociedade livre de barreiras.

A Semana Municipal da Luta
da Pessoa com Deficiência é reali-
zada em alusão ao dia 21 de setem-
bro, instituído pela Lei n.º 11.133/
2005, como Dia Nacional de Luta
da Pessoa com Deficiência, data
que marca a construção de mobili-
zações para a inclusão social de
pessoas com deficiência, conscien-
tização da luta anticapacitista e ce-
lebração desses movimentos.

Fotos: Divulgação

A entidade realizou três eventos com a participação de atendidos, familiares, OSC’s e público em geral

MMMMMENINGITEENINGITEENINGITEENINGITEENINGITE

CdVac reforça a importância
da vacinação no dia mundial

Em celebração ao Dia Mundi-
al da Meningite, a clínica CdVac
promove campanha de conscienti-
zação voltada para a importância
da vacinação. A meningite é uma
inflamação das meninges – mem-
branas que envolvem o cérebro e a
medula espinhal – e pode ser cau-
sada por vírus, bactérias e fungos,
sendo a forma bacteriana a mais
grave e de rápida evolução.

A CdVac, que oferece vacinas
eficazes para a prevenção de di-
versos tipos de meningite, como
as causadas pelos sorogrupos A,
B, C, W e Y da bactéria meningo-
coco, faz um alerta especial aos
pais e responsáveis sobre a neces-
sidade de manter a imunização
das crianças sempre em dia.

“O cuidado com a saúde dos
pequenos começa pela prevenção, e
a vacinação é uma das formas mais
eficazes de proteger nossos filhos
da meningite. É importante que os
pais estejam atentos ao calendário
vacinal e consultem seu médico ou
clínica de vacinação para garantir
que todas as doses recomendadas
sejam aplicadas no momento cer-
to”, orienta o médico pediatra e di-
retor da CdVac, Paulo Falanghe.

DICAS PARA OS PAIS:
- Manter a carteirinha de va-

cinação em dia: As vacinas con-
tra meningite estão disponíveis
no calendário nacional de imuni-
zação, e doses adicionais podem
ser recomendadas, especialmen-
te para crianças e adolescentes.

- Prestar atenção aos sinto-
mas: A meningite pode evoluir ra-
pidamente, e sintomas como febre
alta, rigidez na nuca, dores de ca-
beça intensas, náuseas e sensibili-
dade à luz devem ser observados
com atenção. Caso algum deles
apareça, é fundamental procurar
atendimento médico imediato.

- Cuidado com a higiene e
aglomerações: Embora a vacina-
ção seja a melhor proteção, manter
bons hábitos de higiene, como lavar
as mãos com frequência e evitar
locais muito fechados, pode aju-
dar a reduzir o risco de infecção.

Falanghe reforça: “A me-
ningite é uma doença grave,
mas felizmente, pode ser preve-
nida com vacinas seguras e efi-
cazes. Manter a vacinação em
dia é a melhor forma de prote-
ger nossos filhos e garantir uma
infância saudável e segura”.

LLLLLIMEIRAIMEIRAIMEIRAIMEIRAIMEIRA

Unidade Móvel leva serviços
a profissionais do Direito

Com o objetivo de levar servi-
ços aos profissionais do Direito, a
Associação dos Advogados (AASP)
estará presente com uma Unida-
de Móvel entre os dias 14 e 17 de
outubro, das 10 às 17 horas, na
Subseção da OAB em Limeira.

A ação já percorreu mais de
150 cidades da grande São Paulo e
interior paulista, além de atuar
também em municípios dos Esta-
dos de Minas Gerais, Mato Grosso
do Sul, Paraná e Rio de Janeiro.
Entre os serviços oferecidos está a
emissão do certificado digital, ofer-
tando o kit completo (token certi-
ficado e validade de três anos) de
forma totalmente gratuita para
as associadas e associados.

A Unidade Móvel disponibili-
za a digitalização de processos que
ainda estão em formato físico e pa-
ralisados nos tribunais, um serviço
completo e estendido aos advoga-
dos e advogadas de todo o país.

“A AASP é a maior associa-
ção de advogados da América
Latina, contando com aproxima-
damente de 70 mil inscritos. Ao
longo de oito décadas de atua-
ção, priorizamos ações como esta,
que possam contribuir para a ce-
leridade dos processos, benefici-
ando não apenas os profissionais
do Direito, mas também o jurisdi-
cionado e a sociedade brasileira
em geral”, destaca André Almei-
da Garcia, presidente da AASP.

EEEEENGENHARIANGENHARIANGENHARIANGENHARIANGENHARIA

Crea-SP busca projetos
para nova sede

O Conselho Regional de Enge-
nharia e Agronomia do Estado de
São Paulo (Crea-SP) está com um
concurso aberto em busca de pro-
jetos para a nova sede da autar-
quia, que será construída na capi-
tal paulista e tem inauguração es-
timada para o final de 2026. Pro-
fissionais com atribuição para de-
senvolver Estudo Preliminar Ar-
quitetônico, e que têm registro ati-
vo, podem participar da iniciati-
va. As inscrições são gratuitas e
virtuais, via formulário disponí-
vel no site, e podem ser feitas até
o dia 11 deste mês. Já o prazo para
apresentação das propostas en-
cerra em 25 de novembro.

“Estamos empenhados em

resolver uma demanda de unifi-
car os serviços e atendimento do
Crea-SP em um só espaço, esta-
belecendo uma sede central. Va-
mos aproveitar essa oportunida-
de para evidenciar o talento dos
nossos profissionais e reforçar a
importância da área tecnológica”,
afirma a presidente do Crea-SP,
engenheira Lígia Mackey.

O concurso selecionará os três
melhores Estudos Preliminares
Arquitetônicos, fase inicial do pro-
jeto de qualquer edificação. É im-
portante lembrar que, apesar do
nome, esse trabalho pode ser assi-
nado tanto por arquitetos quanto
por engenheiros, uma prerrogati-
va defendida pelo Conselho.
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GRATIDÃO
Quando resolveu agradecer

a visita de um amigo com um
bilhete de loteria, o aposentado
argentino Alberto Castro não
imaginou que seu presente vale-
ria 500 mil pesos (cerca de R$
260 mil). Aos 77 anos, Castro
cumpriu a promessa de presen-
tear o amigo com um bilhete da
loteria chamada de 'gordo de
Natal', porque este o visitou
quando estava internado num
hospital na cidade de Concórdia,
na Província de Entre Ríos.

ATENDENTE
O aposentado - que é ex-

funcionário de uma lotérica na
cidade - disse que o gesto foi a
forma que encontrou para
agradecer "as visitas e as ora-
ções" do amigo. "Ele me apoiou
emocional e espiritualmente e
eu quis retribuir", afirmou.
"Eu estava internado, depois
de ter sido submetido a uma
operação de vesícula, e esse
amigo me visitou. Como traba-
lhei 50 anos numa agência loté-
rica, ele brincou: 'e o meu bilhe-
te?'", recordou o aposentado.

FELIZ
Assim que saiu do hospi-

tal, o aposentado pediu a uma

sobrinha para comprar um bi-
lhete da loteria estadual e que
o entregasse ao amigo, cuja
identidade não foi revelada.

Castro disse que ficou "fe-
liz" ao saber o resultado do sor-
teio. E apesar de viver com pou-
cos recursos, disse que não quer
nenhum centavo do prêmio.
"Estou feliz. E, evidentemente,
a sorte era para ele", disse. O
aposentado contou ainda que ja-
mais tinha jogado na loteria e que
nas únicas três vezes que com-
prou um cartão foi para presen-
tear o amigo. "E o terceiro car-
tão foi este, o da sorte", disse.

SIGILO
A história foi publicada no

jornal Diário Rio Uruguay, que
identificou o dono do bilhete
premiado como um sacerdote
da paróquia local e este teria sido
o motivo para o aposentado
manter o amigo no anonimato.
"Ele é uma pessoa que faz mui-
tas obras beneficentes e tenho
certeza que saberá usar este
dinheiro", disse. A dona da
casa lotérica que vendeu o bi-
lhete premiado, Marita Ojeda,
confirmou à imprensa local
que Alberto Castro trabalhou
na casa, mas que se aposen-
tou por problemas de saúde.

Sua casa e seu
veículo aqui...

Crédito a partir de
580 parcelas fixas
Sem juros. Pode

usar o FGTS
só p/ casa -

19984238383

VENDO
Sítio 51.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDE OU TRO-
CA - Peugeot 208
Active 2022 prata
6 marcha automá-
tico com 27.000
km único dono na
garantia tratar cel
(19) 9.9781-3300.

Vendo chácara de
5844 m2 c/ casa
perto do Thermas
São Pedro Valor

480 Mil.
Tratar com (19)

99768-6812.

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

COP16COP16COP16COP16COP16

América Latina assume protagonismo
na preservação da biodiversidade global
Entre os temas que devem ganhar destaque na Conferência, que acontece
na Colômbia, estão os mecanismos de inclusão de povos originários

Com a crescente urgência de
proteger os ecossistemas em um
cenário global de mudanças climá-
ticas e degradação ambiental, a 16ª
Conferência das Partes sobre Bio-
diversidade (COP16), que acontece
entre os dias 21 de outubro e 1º de
novembro na Colômbia, será uma
das mais importantes para a agen-
da global de sustentabilidade e
preservação da biodiversidade. 

“Assim como na COP do cli-
ma, a COP da biodiversidade é fun-
damental para reforçar compro-
missos dos países e pressioná-los a
alcançar suas metas. O tema da
perda de biodiversidade, tanto ter-
restre quanto marítima, é latente e
precisa de soluções urgentes”, pon-
tua Gustavo Loiola, professor e con-
sultor em ESG e sustentabilidade.

A América Latina abriga
60% de toda a biodiversidade do
planeta, colocando a Colômbia,
anfitriã do evento, em uma posi-
ção estratégica nas discussões
globais sobre biodiversidade. “O
evento na Colômbia é uma gran-
de oportunidade para que a
América Latina se posicione como
centro das discussões, já que boa
parte da biodiversidade global está
em nosso território”, aponta.

Entre os temas que devem ga-
nhar destaque na COP16 estão os
mecanismos de inclusão de povos

A conferência, que acontece neste mês na Colômbia, busca reforçar
compromissos internacionais para a preservação ambiental

Divulgação

originários. O especialista ressalta
que as populações indígenas, que
vivem diretamente das florestas,
devem ser incorporadas em mode-
los de remuneração justa e distri-
buição de riqueza. “A Colômbia, que
tem uma forte presença de comuni-
dades indígenas, tem a chance de
avançar nesse debate, trazendo à
tona a questão de como remunerar
e incluí-los de forma justa nos pro-
cessos de preservação”, explica.

Outro ponto importante será
a discussão sobre bioeconomia.
O Brasil, que desempenhou um
papel de destaque ao aprovar di-
retrizes no G20 sobre o tema,
será um dos protagonistas nes-
se aspecto. “A exploração susten-
tável da biodiversidade, manten-
do áreas preservadas e incluin-
do as comunidades locais, é um
desafio que promete avançar
durante as negociações”, diz.

O setor privado também
será impactado pelas decisões
da COP16. “As empresas, espe-
cialmente as indústrias extrati-
vistas, farmacêuticas e cosmé-
ticas, precisam se preparar para
novas regulações e formas de
mensuração relacionadas à pre-
servação da biodiversidade”,
afirma. Loiola destaca que o
mercado financeiro já começa a
incorporar mecanismos de con-

servação, como créditos de biodi-
versidade, algo que deve ganhar
mais força nos próximos anos.

Por fim, a eliminação e redu-
ção do desmatamento deve ser
uma pauta central, com impacto
não apenas nos países da Améri-
ca Latina, mas também nas rela-
ções comerciais com mercados
compradores, como a União Eu-
ropeia, que já exige que produtos
exportados sejam provenientes de
áreas livres de desmatamento. 

“A CS3D exige que empresas
que realizam negócios com qual-
quer um dos 27 países da União

Os clientes dos municípios de
Cerquilho e Tietê inscritos na Ta-
rifa Social de Energia Elétrica
(TSEE) ou residentes nas comuni-
dades de baixa renda podem tro-
car até cinco lâmpadas ineficien-
tes por Led em mais uma ação da
Neoenergia Elektro. Desde segun-
da-feira, 7, as unidades móveis
estão estacionadas no Centro de
Referência e Assistência Social,
Cras Povo Feliz, em Tietê e no Cen-
tro Comunitário – Cras Paif, em
Cerquilho. A expectativa é benefi-
ciar cerca de 2.000 famílias com a
substituição de 10 mil lâmpadas.

A iniciativa integra o Progra-
ma de Eficiência Energética  da
Neoenergia Elektro e é regulado
pela Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel). Com ele, a
distribuidora visa incentivar o
consumo consciente de energia
elétrica, reduzir a conta de luz e
auxiliar no processo de descarbo-
nização em sua área de concessão.

O uso de lâmpadas de Led

CCCCCERQUILHOERQUILHOERQUILHOERQUILHOERQUILHO

Elektro troca lâmpadas para
residentes em comunidades

traz uma série de benefícios, além
de gerar economia de energia.
Elas possuem maior vida útil,
com duração de aproximada-
mente de 25 mil horas, enquanto
as lâmpadas fluorescentes duram
15 mil horas. A tecnologia tam-
bém causa menos impacto ambi-
ental. O Led não possui elemen-
tos tóxicos na sua composição, ao
contrário das lâmpadas fluores-
centes que possuem mercúrio.
Essa substância é geradora de re-
síduos prejudiciais ao meio am-
biente quando descartada de ma-
neira irregular em rios e aterros.

Os critérios para participar
são: ser cliente residencial ou ru-
ral-residencial; ser morador de
comunidade de baixa renda ou
estar cadastrado na Tarifa Soci-
al de Energia Elétrica (TSEE);
apresentar a conta de energia do
mês anterior e entregar as lâm-
padas incandescentes, fluores-
centes ou halógenas usadas (po-
tência igual ou superior a 14W).

OOOOONNNNN-----LINELINELINELINELINE

Especialistas debatem ciência e fé
No próximo dia 16 de outu-

bro, às 19 horas, o Fórum Mun-
dial Espírito e Ciência, da LBV,
edição 2024, reunirá especialis-
tas de diversas áreas para com-
partilhar suas experiências a res-
peito do tema “Ciência e Fé des-
vendando o Poder da Oração”.

Voltado a  universitários, pes-
quisadores e acadêmicos, religiosos
e interessados no assunto, o even-
to no formato on-line integra a sé-
rie de atividades em comemoração
do aniversário de 35 anos de fun-
dação do Templo da Boa Vontade
(TBV), monumento eleito uma das
Sete Maravilhas de Brasília/DF).

Para esse importante debate,
que terá transmissão pelo YouTu-
be, diretamente da capital brasilei-
ra, já estão confirmadas a partici-
pação dos seguintes especialistas:

— Rupert Sheldrake, biólogo,
bioquímico, parapsicólogo, escritor
e palestrante inglês — Tema: ”Pre-
ce: um desafio para a ciência”;

— Irmã Cristina de Fátima,
Pregadora Ecumênica da Religião
de Deus, do Cristo e do Espírito San-
to. Ela é apresentadora da Super
Rede Boa Vontade de Comunicação
e graduanda em Letras pela Univer-
sidade Federal Fluminense (UFF) —
Tema: ”Amar é uma Oração”;

— Kellen Natalice Vilharva
Guarani Kaiowá, bacharel em Ci-
ências Biológicas (UEMS), Mes-

tra em Biologia Geral/Biopros-
pecção (UFGD) e Doutoranda
PPG em Clínica Médica (UNI-
CAMP) — Tema: ”Saúde e Espiritu-
alidade para os povos indígenas”;

— Kevin L. Ladd, Ph.D., pro-
fessor de Psicologia da Universi-
dade de Indiana South Bend nos
Estados Unidos desde 2001 —
Tema: ”A psicologia da prece —
uma abordagem científica; e

— Padre Rodrigo Pires, co-
ordenador da Pastoral Universi-
tária da PUC-SP,  doutor em His-
tória da Ciência e Capelão da Ca-
pela Sagrada Família e Santa Pau-
lina, na região do Ipiranga, em São
Paulo/SP — Tema: ”A vida de ora-
ção na tradição católica”.

INSCRIÇÃO — O evento é
gratuito, mas, para participar, é ne-
cessário fazer a inscrição acessan-
do o link: https://www.sympla.
com.br/evento-online/forum-mun-
dial-espirito-e-ciencia-da-lbv-2024/
2565051?referrer=www.google.com

Ao fazer a sua inscrição, você
pode também colaborar com essa
iniciativa fazendo uma doação
de qualquer valor pela chave:
pixforum@forumespiritoeciencia.org.

Inscreva-se no canal (https://
www.youtube.com/forumespiritoe-
ciencia) e acompanhe todas as no-
vidades sobre esse e outros even-
tos realizados pelo Fórum Mun-
dial Espírito e Ciência, da LBV.

Europeia comprovem que seus
fornecedores respeitam os direi-
tos humanos e o meio ambiente,
com possibilidade de aplicação de
multas significativas em caso de
não cumprimento dessa nova lei,
chegando a até 5% da receita. As
empresas brasileiras terão que
oferecer maior visibilidade sobre
como suas operações impactam
o meio ambiente e a sociedade.
Isso inclui relatórios detalhados
sobre emissões de carbono, uso
de recursos naturais e impactos
sociais de suas atividades”, com-
plementa Gustavo Loiola. 

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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PROGRAMAÇÃO  FLIPIRA 2024
Data: 25, 26 e 27 de outubro

Local: Biblioteca Municipal (25)
e Engenho Central (26 e 27)

Barracões: 8, 9, 10,11 e pequeno pátio
Homenageada: Escritora Cecília Meirelles

Homenageada local: Escritora Ana
Marly de Oliveira Jacobino

Escritor convidado:
Ignácio de Loyola Brandão

ARTE DA FLIPIRA

Logo, cartaz, folders e banners design Pe-
dro Cancelliero Victor

PROGRAMAÇÃO:

25/10 – Sexta-feira

Abertura no Anfiteatro da Biblioteca Mu-
nicipal, 19h30
Apresentação da orquestra Noiva da Co-
lina
Entrega do Diploma para o autor da arte
Pedro Cancelliero Victor
Palestra sobre Cecília Meirelles pelo es-
critor Armando Alexandre dos Santos
Apresentação dos alunos do Colégio Ob-
jetivo - Poemas Cênicos: “A Bailarina” e
“A Reinvenção” de Cecília Meirelles
Exposição de fotos “Janelas do Mundo” -
Ivana de Negri
Coquetel
Evento fechado a convidados e autori-
dades

Palestrante: Armando Alexandre dos San-
tos
Escritor, membro da Academia Piracica-
bana de Letras, historiador, professor  li-
cenciado em História e em Filosofia, dou-
tor na área de Filosofia e Letras, mem-
bro da Academia Portuguesa da História
e dos Institutos Históricos e Geográficos
do Brasil, de São Paulo e de Piracicaba

ENGENHO CENTRAL

26 DE OUTUBRO – SÁBADO

10h - Caipiras no Plein Air - pintando pai-
sagens do Engenho

10h - Até 18h – Espaço de Jogos de Tabu-
leiro e Quadrinhos, com Guilda Colecio-
náveis.- Flipteen – Barracão 11

10h - Oficina Fauna Urbana e Seres Hu-
manos – Professora.Katia Ferraz e esta-
giários -Espaço Oficinas Ana Marly Jaco-
bino

10h - Bala_vras Daniel Viana – Poeta de
Rua (Guardanapos Poéticos)

10h - Oficina de Papel reciclado com Ana
Maria Meira – Espaço Oficina II (ao lado
do Barracão 11)

10h - Contação de História “Nem tão
grande nem tão pequena”, com Ander-
son Brongna  – Palco Cecília Meirelles

10h - Sarau Infantil com Carolina Baltie-
ri – Livraria Pequenos Leitores – Palco
Loyola

10h - Até18h - Diversas Modalidades de
Oficinas Maker, com Camila Berno do
Projeto Tinkers arte e tecnologia em co-
nexão, com apoio das voluntárias da Ca-
ravanarte – Espaço Estande Caravanar-
te.

10h30 - Apresentação do Coral da ESALQ
com a maestrina Cintia Pinotti - Palco
Cecília Meirelles

11h - Oficina de Mangá – Professora Ca-
mila Alencar – Colégio Objetivo ( Flipte-
en) – Espaço Oficina Ana Marly Jacobino

11h - Autógrafo e Contação de História
Digui, Digui, Digui passa o ponto, com Car-
melina T. Piza – Espaço Era Uma Vez

11h -  35 anos do Jornal Linguagem Viva e
homenagem ao escritor Adriano Noguei-
ra – pela escritora e poetisa Rosani Abou
Adal e João Negreiros Athayde – Palco
Loyola

11h30 - Entrada da Banda Mississipi
Pequeno pátio até o grande pátio

11h30 - Sarau com Elson de Belém - Pal-
co Cecília Meirelles

12h - Até 18h - Caricaturas ao vivo, com
Erico San Juan

12h - Um olhar Poético através de fotos,
com Fernando Manesco e Ricardo Rober-
to Raya -Espaço Oficinas Ana Marly Ja-
cobino

13h - Maurício Ribeiro – Comédia à La
Carte
Participação Especial de Gabriel Mendes,
intérprete de libras - Palco Cecília Mei-
relles

13h - Bala_vras Daniel Viana, Poeta de
Rua (Guardanapos Poéticos)

13h - Conversas Caipiras – Escritores José
Santos Matos e Selma Maria Kuasne con-
versam com o escritor, jornalista e histo-
riador Cecílio Elias- Neto - Palco Loyola

13h - Oficina de Rimas com brindes, com
Bianca Rosenthal  (Flipteen) -
Espaço Oficinas Ana Marly Jacobino

13h em diante
Presença da Mona Capivara

13h30 - Autógrafo e Contação de história
“Nem tão grande, nem tão pequena”, com
Anderson Brongna – Espaço Era Uma Vez

13h30 - Entrada da Banda Mississipi
Grande pátio até pequeno pátio  - che-
gando ao pequeno pátio 14h

14h - Oficina Criação de livros de históri-
as: conte sua história através de desenhos
(crianças de 7 a 12 anos) com Giulia Zen e
Escola Bauhaus – Espaço Oficina Ana Marly
Jacobino

14h às 17h - Café Literário – Elisabete Bor-
tolin e Marcelo Silva – Palco Loyola
Presença do escritor Ignácio de Loyola
Brandão

14h - Palestra Literatura e Inteligência Ar-
tificial, com Vitor Pires Vencovsky – Palco
Loyola

14h às 16h - Música Mônika Magno e Iuri
(MPB) - Palco Cecília Meirelles

15h - Oficina de Origami, com Dorinha Vit-
ti e Kátia Camargo – Espaço Oficinas Ana
Marly Jacobino

15h -  Roda de Conversa com Ignácio de
Loyola Brandão – Palco Loyola

16h - Apresentação das Lendas de Piraci-
caba, pelo contador de histórias Evair Sou-
sa (baseado na Coleção Lendas de Pira-
cicaba de Ivana Negri) – Palco Cecília Mei-
relles

16h - Oficina Pintando Versos, sentindo a
Natureza com Camila Berno e Pâmela Al-
meida – Espaço Oficinas Ana Marly Jaco-
bino

16h - Nhô Cine – Cine Clube Piracicabano
com a Cena 14 Rede do Audiovisual de Pi-
racicaba - Auditório do Barracão 14

16h30 - Oficina da Palavra com educado-
res e educadoras – com Selma Maria Ku-
asne - Espaço Oficinas Ana Marly Jacobi-
no

17h - Entrega do Diploma Thales Castanho
de Andrade – Palco Loyola

17h - Contação de História “Menino Colo-
rido”, com Ana Christina Martins – Palco
Cecília Meirelles

17h30 - Apresentação de Ginástica rítmi-
ca, com as alunas da Academia Ghaêna. –
Palco Cecília Meirelles

DOMINGO  - 27 DE OUTUBRO

10h - Era Uma Vez, um Circo Diferente –
Cia Pimenta de Teatro com as Palhacitas
Xarlet (Livia)  e Xoanet (Bêne) – Palco Ce-
cília Meirelles

10h - Oficina de trovas Leda Coletti, M. de
Lourdes Piedade Sodero e Lidia Sendin –
Espaço Oficinas Ana Marly Jacobino

10h - Apresentação das Lendas de Piraci-
caba pelo contador de histórias Evair Sou-
sa - baseado nos livros da Coleção Len-
das de Piracicaba para crianças de Ivana
Negri – Palco Loyola

10h - Até 18h - Espaço de Jogos de Tabu-
leiro e Quadrinhos, com Guilda Colecio-
náveis – Flipteen – Barracão 11

10h às 16h - Cartunista e desenhista Eras-
mo Spadotto – oficinas, caricaturas audi-
tório do Barracão 14

10h - Até 18h - Diversas Modalidades de
Oficinas Maker, com Camila Berno do Pro-
jeto Tinkers arte e tecnologia em cone-
xão, com apoio das voluntárias da Cara-
vanarte – Espaço Estande Caravanarte

11h - Contação de história “Pássaro En-
cantado”, com Carmelina Toledo Piza
 - Palco Cecília Meirelles

11h -  Oficina de marcadores de livros, com
Carmen Pilotto e Ivana de Negri – Espaço
Oficinas Ana Marly Jacobino

11h - Palestra Filosofia e Linguagem: Con-
textos e interseções, com os palestran-
tes: Professor Dr. Daner Hornich,, Profes-
sor Me. Fábio Camilo Biscalchin e Profes-
sor Dr. Humberto Ramos – Palco Loyola

11h20 - Entrada da Banda Mississipi
Pequeno pátio até o grande pátio

11h30 - Apresentação musical Fundamen-
tal l – Colégio Objetivo – Palco Cecília
Meirelles

11h45 - Apresentação Musical Grupo Ins-
pirassom – Ensino Fundamental ll e Mé-
dio - Colégio Objetivo – Palco Cecília Mei-
relles

12h - Poemas Cênicos “A Bailarina” e “A
reinvenção” - Colégio Objetivo – Palco
Cecília Meirelles

12h - Oficina de bandeirolas, com Leda Co-
letti, Lídia Sendin e M de Lourdes Piedade
Sodero - Espaço Oficinas Ana Marly Jaco-
bino

12h - Até 18h - Erico San Juan – caricatu-
ras ao vivo

12h15 - Apresentação “Valorização da Vida,
Escola Jethro – Palco Cecília Meirelles

12h30 - Caça ao Tesouro Literário – Colé-
gio Objetivo – Estande do Colégio Objeti-
vo e barracão 9

13h - “Oficina Escrita Criativa” Espaço Te-
rapêutico Bem Viver, com
Arteterapeutas Ana Christina Martins e So-
raya Nunes – Espaço Oficinas Ana Marly
Jacobino

13h - Maurício Ribeiro – Comédia à La Carte
Participação Especial de Gabriel Mendes,
intérprete de libras - Palco Cecília Meire-
lles –

13h30 - Entrada da Banda Mississipi
Grande pátio até pequeno pátio chegan-
do no pequeno pátio após 14h15.

14h - Música e Dança Escola Dr. Prudente
– Palco Cecília Meirelles

14h - Padre Edvaldo Nascimento autogra-
fa seu livro “Diário da Palavra” - Espaço
Era Uma Vez

14h - Palestra Buscando Equilíbrio através
do Autoconhecimento (Gnosis Brasil) com
Rafael Defavari – Auditório Barracão 14

14h15 - Apresentação do livro da Gabriela
Camargo, por Carmelina T. Piza – Palco
Cecília Meirelles

14h30 - Lançamento e autógrafo do livro
“A História da Borboleta”, da autora Gabri-
ela Camargo Duarte - Espaço Era Uma Vez

14h30 - Eva cantando Rita Lee - Palco Ce-
cília Meirelles

15h - Chico Coelho - Palco Cecília Meirelles

15h - Oficina Poemas Cantados, com Ar-
teterapeutas Ana Christina Martins, So-
raya Nunes e Regente Rodrigo Bombach –
Espaço Terapêutico Bem Viver – Palco
Loyola

15h - Oficina de Origami, com Dorinha Vit-
ti e Kátia Camargo – Espaço Oficinas Ana
Marly Jacobino

16h - Oficina Tecendo Histórias – Conta-
ção de histórias com produção textual,
com a contadora de histórias Christina
Negro Silva – Espaço Oficinas Ana Marly
Jacobino

16h - Contação de História “Bonequinha
de Pano”, com Ana Christina Martins – Pal-
co Loyola

16h - Contando as Lendas de Piracicaba,
com Evair Sousa (baseado na Coleção Len-
das de Piracicaba de Ivana Negri) – Palco
Cecília Meirelles

17h - Performance Pauapixuna, com Elson
de Belém – Palco Cecília Meirelles.

Espaço Colégio Objetivo
Exposição, varais, sarau, telão

Espaço Lendas de Piracicaba
Contador de Histórias Evair Sousa

Coleção Lendas de Piracicaba de Ivana
de Negri

Espaço Lendas Amazônicas
Elson de Belém

Espaço Era Uma Vez
Lançamento de livros e contação de

histórias
Coordenação Carmelina T. Piza

Exposição de Arte
Organização Frias Neto

Espaço ICEN – Cecilio Elias Neto
Exposição, livros e atividades

Projeto Livro com Pezinhos
Moldura para fotos, centopeia gigante e
distribuição de livros Infantis e marca-

dores de livros do projeto idealizado
pelas escritoras Carmen Pilotto e Ivana

Negri.
Gaiola - Liberte um Poema

CAFÉ LITERÁRIO

Roda de conversas entre escritores que
autografarão livros
Elisabete Bortolin e Marcelo Pereira da
Silva
Presença do escritor Ignácio de Loyola
Brandão
O consagrado escritor Ignácio de Loyola
Brandão nasceu em Araraquara e tem 45
livros publicados de romances, contos,
infantis. Escreveu para o Jornal Última
Hora, para as revistas Claudia, Vogue,
Planeta e Realidade entre outras.
É membro imortal da Academia Brasilei-
ra de Letras, na cadeira de número 11.
O livro O Menino Que Vendia Palavras
ganhou o Prêmio Fundação Biblioteca
Nacional como o Melhor Infantil de 2007.
Depois foi considerado Melhor Livro de
Ficção em 2008 recebendo o Prêmio Ja-
buti.
Recebeu o Prêmio Machado de Assis pelo
Conjunto da Obra, conferido pela Acade-
mia Brasileira de Letras em 2016. Loyola
fez roteiros para filmes, teve livros adap-
tados para teatro e balé, foi repórter,
colunista, roteirista e editor. Viveu na Itá-
lia e na Alemanha, tem livros traduzidos
para o inglês, espanhol, alemão, italia-
no, húngaro, checo, coreano do sul.

TOTEM DO MENINO MALUQUINHO
Junto com a Exposição do Salão de
Humor em homenagem ao Ziraldo –

para fotos - Espaço Flipirinha

Fotos emolduradas da escritora Cecília
Meirelles e da escritora Ana Marly de

Oliveira Jacobino

MONA CAPIVARA
no sábado a partir das 13h

Mississipi Jazz Band
circulando nos dois dias da Festa

Totem do Thales Castanho de Andrade
nos dois dias para fotos

Entrega do  DIPLOMA THALES
CASTANHO DE ANDRADE

Para crianças/jovens destaque – sába-
do às 17h

Julia Marina Granja Machado -12 anos
Escola Dom Eduardo Milad Koaik

Francisco Montrazi Cazares - 10 anos
Escola EE Morais Barros

Pablo Montrazi Cazares - 10 anos
Escola EE Morais Barros

JORNAL LINGUAGEM VIVA
Jornalista e escritora Rosani Abou Adal

estará nos dois dias da Festa e vai
falar sobre os 35 anos do Jornal Lingua-

gem Viva e prestará homenagem ao
Adriano Nogueira.

ESPAÇO INFANTIL FLIPIRINHA

Vai funcionar o tempo todo, nos dois
dias, com oficinas diversas: marcado-
res de página, origami, desenho, cari-
catura, lendas, rimas, oficina de ban-

deirolas, PeskLivros, Gaiola de Poemas.
Cada criança que fizer alguma ativida-
de vai ganhar um livro do Projeto Livro
com Pezinhos das escritoras Carmen

Pilotto e Ivana de Negri

PeskLivros
Realização do Projeto Livro

com Pezinhos

ESPAÇO JOVEM FLIPTEEN
Oficinas, palestras, atividades

Stand do Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba –

Exposições, livros e Totem do Thales
Castanho de Andrade

Stand da Academia Piracicabana
de Letras

Venda de Livros e exposição de textos

Stand da Biblioteca Municipal – livros,
exposições e brincadeiras

Stands de Livrarias e Editoras – nos
dois dias

Stands de Food Trucks – nos dois dias

Stands de vendas de produtos – nos
dois dias

COMISSÃO ORGANIZADORA
DA FLIPIRA 2024
Carmen Pilotto

Carmelina T. Piza
Elisabete Bortolin

Elson de Belém
Ivana de Negri
Melysse Martin
Raquel Delvaje
Vitor Vencovsky

Coordenação Geral: Raquel Delvaje

Programação sujeita a alterações
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FALECIMENTOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
COMUNICADO

EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 05/2024
SELEÇÃO DE PROJETOS PARA FIRMAR TERMO DE EXECUÇÃO CULTURAL COM

RECURSOS DA POLÍTICA NACIONAL ALDIR BLANC DE FOMENTO À CULTURA - PNAB
(LEI Nº 14.399/2022)

A Prefeitura Municipal de Mombuca informa: As inscrições de projetos culturais para o Edital
de Chamamento 05/2024, PNAB (LEI Nº 14.399/2022), poderão ser enviadas por email, ou via
protocolo presencial na Prefeitura Municipal, anexando toda a documentação obrigatória e
informações completas sobre a proposta de projeto, no prazo determinado pelo edital: Período
de Inscrição de 07 a 11 de outubro de 2024. Informações e edital disponível:
www.mombuca.sp.gov.br.
Email para envio de propostas de projetos: gabinete@mombuca.sp.gov.br com cópia para o
email: imprensa@mombuca.sp.gov.br
Protocolo: Prefeitura Municipal de Mombuca, na Rua Amadeu Amaral, 255, centro, no setor de
Protocolo, das 9h às 16h.
Mais informações: (19) 3488-6262 - Prefeitura Municipal de Mombuca

SRA. ELIANE CRISTINA GIME-
NEZ faleceu dia 05 p.p., nesta
cidade, contava 56 anos, filha
dos finados Sr. Arnaldo Santia-
go Gimenez e da Sra. Maristela
Paulino Gimenez; deixa as fi-
lhas: Sara Daniele Gimenez
Pereira e Luciane Cristina Pe-
reira Felipe, casada com o Sr.
Frederico de Lima Felipe. Dei-
xa irmão, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 10h00 do Veló-
rio do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba,
sala “Esmeralda”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA DE PIANO MARIA
CECILIA NARDIN COELHO MEN-
DES faleceu 05 p.p., nesta cida-
de, contava 74 anos, filha dos
finados Sr. Eugenio Nardin e da
Sra. Therezinha Costa Nardin,
era casada com o Sr. José Fla-
vio Coelho Mendes; deixa as fi-
lhas: Daniela Nardin Coelho
Mendes Brusantin, casada com
o Sr. Edie Brusantin Filho e Ca-
rolina Nardin Mendes Silva, ca-
sada com o Sr. Alcilan Gomes
da Silva. Deixa os netos: Pedro
Nardin Coelho Mendes Brusan-
tin, casado com a Sra. Ana Lau-
ra Ulhoa Gonçalves Brusantin
e Beatriz Nardin Coelho Men-
des Brusantin. Deixando tam-
bém irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado anteontem, tendo saído
o féretro às 15h00 da sala
“Premium” do Velório do Ce-
mitério Parque da Ressurrei-

ção, para referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CRISTIAN KANTOVITZ fale-
ceu dia 05 p.p., nesta cidade,
contava 53 anos, filho do Sr. Ca-
simiro Kantovitz Filho, falecido
e da Sra. Maria Helena Montei-
ro Kantovitz. Deixa irmãos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro
às 13h00 do Velório da Sauda-
de, sala “01”, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. VALDEVAL MIGUEL COSTA
faleceu dia 05 p.p., nesta cida-
de, contava 66 anos, filho dos
finados Sr. José Miguel Costa e
da Sra. Idalina Maria de Jesus,
Sra. Cornelia Pereira Santa
Rosa; deixa os filhos: Varlei Mi-
guel Costa; Adriana Viana Cos-
ta Scarpari, casada com o Sr.
Fernando Antonio Scarpari e Vivi-
ane Viana Costa. Deixa neta, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ante-
ontem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “01” do Velório do
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. REGIA MARCIA PEREZ fa-
leceu dia 05 p.p., nesta cidade,
contava 73 anos, filha dos fina-
dos Sr. José Maria Perez e da
Sra. Anna Godoy Perez. Deixa
as irmãs: Edna Josesmira Pe-

rez; Lili Marlene Perez e Marly
Perez de Oliveira, sobrinhos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
anteontem, às 10h30 no Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIS CARLOS TAVARES
faleceu dia 05 p.p., nesta ci-
dade, contava 51 anos, filho
dos finados Sr. Afonso Tavares
e da Sra. Maria Vilas Boas Ta-
vares; deixa a filha: Bianca do
Nascimento Tavares, casada
com o Sr. Gabriel Ferraz. Dei-
xa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 13h00 da
sala “02” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. SEBASTIANA FERREIRA
DO NASCIMENTO faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava
82 anos, filha dos finados Sr.
Pedro Ferreira de Camargo e
da Sra. Benedita de Camargo,
era viúva do Sr. José do Nasci-
mento; deixa os filhos: Crislai-
ne Ferreira do Nascimento e
Leandro Ferreira do Nasci-
mento. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 13h30 do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA SILVA DE JESUS
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 76 anos, filha dos
finados Sr. Francisco Silva e da
Sra. Benedita Cardoso, era ca-
sada com o Sr. Adão Pedro Jor-
ge de Jesus; deixa os filhos:
Amarilis, casada com o Sr. An-
tonio Carlos; Alessandra, casa-
da com o Sr. Marcos; Ariane,
casada com o Sr. Gesiel e Luã.
Deixa demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 17h00 da
sala “03” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. OSVALDO DA SILVA PEREI-
RA faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 88 anos, filho
dos finados Sr. José da Silva
Pereira e da Sra. Geraldina Ma-
ria da Silva, era casado com a
Sra. Marilene Alves Pereira; dei-
xa os filhos: Lucilene Pereira de
Souza Ferraz, casada com o Sr.

Sergio Henrique de Souza Fer-
raz; Gilvan da Silva Pereira, fa-
lecido, deixando viúva a Sra.
Adailza Nunes Barreto Pereira
e Fabio da Silva Pereira, casa-
do com a Sra. Marlyse Apareci-
da Soares Pereira, ambos fale-
cidos. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
10h00 do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Safira”, para o
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. AIRTON BONATO faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 76 anos, filho dos fina-
dos Sr. Pedro Bonato e da Sra.
Maria Carmen Cogo Bonato.
Deixa filhos, genro, nora, ne-
tos, bisnetos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepulta-
mento foi real izado ontem,
tendo saído o féretro às 09h30
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ORIDES DE LUCA faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 87 anos, filho dos finados
Sr. Nicola de Luca e da Sra.
Cezira Brilio, era casado com a
Sra. Maria Inocencia Aparecida
Marchezin de Luca; deixa os fi-
lhos: Edemilson Jose de Luca,
casado com a Sra. Marcia Cris-
tina Pinto de Luca; Eudimar
Geraldo de Luca, casado com
a Sra. Marta Aparecida Mazzeu
Silva de Luca; Eliana Cristina de
Luca e Edgar Fernando de Luca.
Deixa netos, bisnetas, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. IRMA MARIA BOLZAM FEI-
TOR faleceu dia 4, na cidade de
Itu – SP, contava 81 anos, filha
dos finados Sr. Antonio Bolzam
e da Sra. Rosa Felicio Bolzam,
era viúva do Sr. Jose Nicolau
Feitor, deixa os filhos: Sival Fei-
tor, casado com a Sra. Jaciene

da Silva Feitor; Dione Feitor e
Silvia Regina Feitor, falecida.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado dia 5, ten-
do saído o féretro às 15h00 da
sala “02” do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. CORA FRANKIE NARDO
faleceu dia 4, nesta cidade,
contava 94 anos, filha dos fi-
nados Sr.  Car los Warren
Franckie e da Sra. Ottilia Di-
ehl, era viúva do Sr. Jose Nar-
do, deixa as filhas: Dra. Ro-
sangela Maria Nardo, viúva do
Sr. Aristides Barbosa Macedo
e Maria Helena Nardo Marti-
nelli, casada com o Sr. Rei-
naldo Martinelli. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado dia 5, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MICHELE TEIXEIRA DA
COSTA ZEPPELINI faleceu dia
4, nesta cidade, contava 48
anos, filha do Sr. Celso Teixei-
ra da Costa, falecido e da Sra.
Celia Regina Teixeira da Cos-
ta, era casada com o Dr. Glau-
co Ayrton Silveira Zeppelini,
deixa os filhos: Enrico Teixeira
da Costa Zeppelini e Nina Tei-
xeira da Costa Zeppelini. Dei-
xa demais familiares e ami-
gos. O velório ocorreu dia 5 das
08h00 às 11h50 na sala “Dia-
mante” do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, tendo seguido o
féretro às 12h00 para a reali-
zação da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação se-
rão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. VERA LUCIA DOS SANTOS
faleceu dia 5, nesta cidade, con-
tava 66 anos, filha dos finados
Sr. Plinio Marcelino dos Santos
e da Sra. Jandyra de Carvalho
Santos; deixa os filhos: Grazie-
le dos Santos Guassi Silva, ca-

sada com o Sr. Adriano Simpli-
cio da Silva e Marcelo dos San-
tos Guassi, casado com a Sra.
Marcela Bueno. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
dia 5, tendo saído o féretro às
16h00 do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Safira”, para o
Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LEONTINA CORREA IBA-
NEZ faleceu dia 5, na cidade de
Charqueada/SP, contava 92
anos, filha dos finados Sr. Se-
bastião Antonio Correa e da
Sra. Antonia Ramada, era viú-
va do Sr. Fernando Ibanez; dei-
xa os filhos: Maria José de
Campos Freire, viúva do Sr.
José de Campos Freire; José
Carlos Ibanez, casado com a
Sra. Marcia Marino;  Luis Anto-
nio Ibanez, casado com a Sra.
Sueli Florindo Ibanez;  Maria
Antonia Ibanez Zanatta, viúva
do Sr. José Antonio Zanatta; Jair
Roberto Ibanez, casado com a
Sra. Beatriz Schmidt e Ely Apa-
recida Ibanez. Deixa netos, bis-
netos, tataranetos, irmã, sobri-
nhos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado dia 5, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório
Municipal da cidade de Char-
queada/SP, para referida necró-
pole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA DE
SOUZA SANTOS faleceu ontem,
nesta cidade, contava 52 anos,
filha do Sr. Joaquim Vieira de
Souza, falecido e da Sra. Maria
Pereira dos Santos, era casa-
da com o Sr. Jose Aparecido Vi-
eira dos Santos; deixa as filhas:
Alssuem Lim dos Santos Cyri-
no, casada com o Sr. Renan
Gabriel Moraes Cyryno; Aldee-
ne Mag dos Santos, casada
com o Sr. Joao Paulo Pereira
Araujo e Albelini Kim dos San-
tos. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 15h00 da
sala “01” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.
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